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$102,2 млрд
Столько вложила Россия в гособлигации США. Китай - более 
триллиона. Но если для КНР эти деньги, похоже, лишние, то 
100 млрд долларов - это как раз та сумма, по расчетам экс-
пертов, которой не хватает РФ, чтобы побороть бедность. 

Недавно обществен-
ность содрогнулась 
от очередного при-
каза полицейского 

начальства: сотруд-
никам ДПС предпи-

сывалось не отстра-
нять от управления 

автомобилем судей, 
находящихся в не-

трезвом состоянии. 
Начальству при-

шлось объясняться.

Об этом, по сути, 
абсурдном с точки зре-
ния закона и здравого 
смысла приказе «МН» 
писал в №8 за этот год. 
Да и другие издания 
не обошли эту тему. 
Руководству МВД по-
сыпались запросы: как 
совместить принципы 
неприкосновенности 
судей (и прокуроров) 
на дороге с правом на 
жизнь и безопасность 
рядовых граждан?

Сотрудники ДПС 
тоже обеспокоились: 
отпустят они судью с 

перегаром, а тот влетит 
в аварию, да еще с тя-
желыми последствиями. 
И что ждать полицей-
скому? Прикроет ли его 
министерский приказ от 
суровой буквы закона? 
Словом, куча острых во-
просов. МВД пришлось 
давать разъяснения.

«В случае выявления 
у судьи, находящегося 
за рулем транспортно-
го средства, признаков 
опьянения, сотрудник по-
лиции в целях обеспече-
ния безопасности других 
участников дорожного 

движения принимает все 
возможные меры к не-
допущению дальнейше-
го движения указанного 
транспортного средства», 
- сообщили в пресс-
службе ведомства.

Приходится предпо-
ложить, что полицей-
ский должен лечь под 
колеса машины судьи и 
лежать там, пока у вы-
пившего не проснется 
совесть. 

Столь же абсурдны 
служебные требова-
ния составить рапорт 
и снабдить его «макси-

мальной доказательной 
базой»: показаниями 
свидетелей, фотогра-
фиями и видеозапися-
ми, то есть обнюхивать 
судью с понятыми и 
фиксировать его не-
прикосновенное лицо 
на фото и видео.

Увы, все это очень 
по-нашенски. Подмах-
нув под чьим-то нажи-
мом неуместную бу-
магу, столоначальник 
становится ее заложни-
ком. Уже не он управ-
ляет бумагой, а она им. 
И вместо того чтобы 
отменить и порвать, 
надобно ее только до-
полнить, улучшить и 
исправить. А так, ко-
нечно, перед законом 
все равны.

Лаврентий Павлов

О зарубежной практи-
ке наказания пьяных води-
телей читайте на стр. 4.

По мнению ав-
торов инициативы, 
подрастающее поко-
ление «нуждается в 
серьезном разговоре о 
проблемах общества».

Мотивы прави-
тельства понятны: 
молодые люди яв-
ляются наиболее 
активной и трудно-
управляемой частью 
населения, способ-
ной быстро консоли-
дироваться и препод-
носить сюрпризы, 
далеко не всегда 
приятные. Понятно, 
что молодежи нын-
че трудно разглядеть 
перспективы в жиз-
ни, практически не 
работают так назы-
ваемые социальные 
лифты, отсюда ниги-
лизм и радикализм.

Расставшись с со-
ветской эпохой, госу-
дарство Российское 
не сумело создать 
новый образ будуще-
го, способный стать 
идеологическим и 
духовным мотором, 
подвигнуть молодых 
на созидания и свер-
шения для страны и 
для себя в этой стра-
не. Им остался лишь 
лозунг: «Спасение 
утопающих - дело рук 
самих утопающих!»

Поэтому моло-
дежь все чаще ста-
новится объектом 
манипуляций раз-
личных «несистем-
ных» деятелей, что 
создает серьезные 
риски и для власти, и 
для общества. При-
зрак студенческой 
революции во Фран-
ции мая 1968 года до 
сих пор бродит по 
Европе. Да и у нас 
в последнее время 
хватало эксцессов.

Короче, воспи-
тывать молодежь в 
духе национальных 
п а т р и о т и ч е с к и х 
ценностей - намере-
ние благое. Но как 
это делать?

Очевидно, что ни 
лифтов, ни впечат-
ляющих перспектив 
власть сейчас пред-
ложить не может. 
Даже не знает, как 
создать для молоде-

жи рабочие места в 
достаточном количе-
стве и с приемлемой 
зарплатой. Остается 
одно - пропаганда.

Но, во-первых, ка-
кие ценности пропа-
гандировать, если уже 
четверть века боль-
шей частью граждан 
движет стремление к 
выживанию, а мень-
шей - к обогащению? 
И, во-вторых, при чем 
здесь телевидение?

Да, власть хоро-
шо освоила этот ме-
ханизм воздействия 
на умы, полностью 
контролирует содер-
жание федеральных 
каналов и верит в 
эффективность это-
го инструмента. Но 
молодые нынче теле-
визор не смотрят, они 
живут в интернете, 
в соцсетях и всяко-
го разного набира-
ются именно там. 
Контролировать же 
Всемирную паутину 
государство пока не 
способно, поэтому 
и хватается за ТВ-
соломинки.

Недавно вице-спи-
кер Госдумы Ирина 
Яровая предложила 
не с 18, а с 14 лет за-
писывать подростков 
в ДОСААФ, под-
черкнув, что привле-
чение школьников 
в ряды оборонного 
общества сможет от-
влечь их от деструк-
тивного влияния 
различных групп в 
социальных сетях, 
которые, по ее сло-
вам, пропагандируют 
романтику преступ-
ной жизни.

В ДОСААФ, ко-
нечно, интересно, но 
как, к примеру, ин-
структор по стрельбе 
обрисует подрост-
ку образ будущего? 
А инструктор по 
прыжкам с парашю-
том объяснит, как 
подключиться к со-
циальным лифтам? 
Нет, ни телеканал, ни 
инструкторы решить 
задачу не смогут.

Да и не с молоде-
жи здесь надо начи-
нать.

Алексей Воробьев

МОЛОДЫХ ПОДКЛЮЧАТ 
К ЗОМБИ-ЯЩИКУ

Молодежи свойственно отбиваться 
от рук, особенно если это мозоли-
стые руки чиновников. Вот и затеяло 
правительство проект федерального 
телеканала, который будет освещать 
«деятельность в сфере молодежной 
политики».

ЦИФРА НЕДЕЛИ

В 2017 году из России 
уплыло больше 31 млрд 
долларов. (А всего за 25 
лет примерно около трил-
лиона!) Бизнес жало-
вался на некомфортные 
условия работы и депрес-
сивный деловой климат, 
стремился спрятать день-
ги там, где гарантируют 
их сохранность.

На столь мрачном 
фоне вдруг обозначился 
обратный валютный по-
ток, кто-то даже увидел в 
этом свет в конце тонне-
ля: руководители эконо-
мических ведомств и того 
же ЦБ, которые давно 
уповают на небеса, живут 
надеждой на внезапный 
рост производства. И 
вроде бы свершилось...

Только оптимизм осту-
дили эксперты Райффай-
зенбанка. По их оценкам, 
возвращение капиталов 
связано не с улучшением 

инвестиционного кли-
мата в РФ, а со страхами 
российских бизнесменов, 
ожидающих «возможной 
блокировки их капиталов 
в иностранной юрисдик-
ции», то есть в иностран-
ных банках. Этим грозит 
«кремлевский доклад», 
выпущенный Минфином 
США в конце января. 
Наши предпринимате-
ли кинулись переводить 
деньги на родину, разме-
щать их в отечественных 
банках и конвертировать 
валюту в рубли для по-
купки облигаций феде-
рального займа.

Казалось бы, какая 
разница, почему деньги 
вернулись? Главное, что-
бы они начали работать 
на экономику, способ-
ствовать оживлению 
производства и потре-
бительского рынка. Тут, 
однако, проблемы.

Положив возвращен-
ные деньги на депозит, 
предприниматель не 
может быть уверен, что 
банк не попадет под оче-
редную зачистку ЦБ, 
которая нынче вошла в 
моду. А под горячую руку 
зачистят и его миллионы. 
Либо перепуганные бан-
киры сами убегут за кор-
дон, прихватив депозиты. 
Покупка ОФЗ - долго-
вых бумаг государства 
- понадежнее, но тут обя-
занность грамотно рас-
порядиться прибывшими 
деньгами ложится на фе-
деральную власть, кото-
рая особым усердием на 
этом поприще не блещет.

Такие механизмы под-
держки экономики, как 
целевое финансирование 
согласованных инвест-
проектов, кредитование 
предприятий под гаран-
тированные экспортные 

поставки, льготное кре-
дитование малого бизне-
са и, наконец, госзаказ, 
правительство использу-
ет слишком вяло и скупо. 
То ли не хочет, то ли рука 
не поднимается потра-
титься.

В результате более 
100 млрд долларов вло-
жены в американские 
бумаги. А из почти 450 
млрд долларов золотова-
лютных резервов РФ ми-
нимум половина - по всем 
международным нормам 
- избыточная страховка, 
которая могла бы пойти 
в экономику. Кстати, в со-
поставимую сумму - 200 
млрд долларов - оцени-
ваются зарубежные вло-
жения российских биз-
несменов. И зачем тогда 
умолять их вернуть день-
ги на родину?

Такова нынче блудная 
судьба российских мил-
лиардов. «Если капитал 
будет лежать мертвым 
грузом в ОФЗ, то он при 
первой возможности вер-
нется за границу и не при-
несет серьезной пользы 
российской экономике», 
- с тоской утверждают в 
экспертном сообществе.

Павел Максимов

ВОЗВРАЩЕНИЕ БЛУДНЫХ 
МИЛЛИАРДОВ
Согласно информации банковских анали-
тиков, в январе в Россию переведено из-
за границы 12,7 млрд долларов. Новость 
позитивная: в последнее время Центро-
банк фиксировал главным образом бегство 
капиталов из страны.

НЕТРЕЗВОЕ ЛИЦО С ПРИЗНАКАМИ 
НЕПРИКОСНОВЕННОСТИ

FO
TO

LI
A

ТА
С

С
/Е

. А
Л

ЕЕ
В



3ЭКОНОМИКА И МЫ10(1262) 
27 февраля 2018 года
www.mirnov.ru

Счетная палата РФ провери-
ла расходование бюджетных 
средств на мероприятия по 
импортозамещению плодо-
овощной продукции. За 
три года только по карто-
фелю мы просели ниже 
уровня продовольствен-
ной безопасности страны.

В 2015 году самообеспе-
ченность России картофелем 
составляла 105%, в 2016-м - 
97%, сейчас - 90%. Это на не-
сколько пунктов ниже уровня, 
определенного Декларацией 
продовольственной безопас-
ности страны (95%). Прогноз 
высшего органа госаудита на 
ближайшие годы тоже нера-
достный: «Объемы производ-
ства картофеля могут быть 
сокращены».

Тем временем «второй 
хлеб» дорожает: килограмм 
клубней стоит в среднем 24 
рубля.

В сетевых столичных ма-
газинах в коробах лежит ны-
нешняя картошка. «Глаза б 
на нее не глядели! - негодует 
старушка. - Клубни или мел-
кие, или огромные - явно кор-
мовые, для скота. А сваришь 
- мякоть водянистая, с дурным 
запашком».

Хозяйки удивляются: «Рос-
сия покупает картошку? С 
нашими-то бескрайними по-
лями? Да мы сами можем 
кормить ею весь мир!» Увы, 
за последнее десятилетие ввоз 
клубней увеличился в два раза.

В России 80% картофеля 
выращивается на огородах. 
Но вот данные сельскохо-
зяйственной переписи 2016 
года. За последние десять лет 
картофельное поле России 
скукожилось в 1,7 раза. Да и 
то сказать, за минувшие де-
сять лет число домохозяйств 
в деревнях упало с 20 милли-
онов до 18. Тридцать тысяч 
сел исчезли с карты Родины, 
другие обезлюдели. Старикам 
не под силу обихаживать ого-
роды: надо землю вспахать, 

посадить под лопату клубни. 
Потом полоть всходы, ока-
пывать тяпкой кусты рас-
тений, обрабатывать их яда-
ми от колорадского жука. И 
молодым-то в тягость такой 
немилосердный труд. Посадят 
картофель для себя, и все.

Минсельхоз прогнозиру-
ет: в нынешнем году личные 
хозяйства селян сократят по-
ставку клубней в закрома го-
сударства еще на три миллио-
на тонн.

Руководитель департамен-
та растениеводства Мини-
стерства сельского хозяйства 
РФ Петр Чекмарев решил 
смягчить заключение Счет-
ной палаты: «Картофеля в 
стране достаточно, но тем не 
менее хотелось бы, чтобы 
сельхозпроизводители не сни-
жали площади под картофель. 
Если снизим, придется карто-
фель завозить, так как почув-
ствуется его дефицит».

Министр 
экономики 
Ф р а н ц и и 
Брюно Ле 
Мэр по-
хвалился, 
что Рос-
сия сняла 
часть огра-
н и ч е н и й 
на импорт 
санкцион-
ных продуктов, в частности на 
картофель. Значит, Франция 
прибавится к числу старых 
поставщиков дефицитного 
продукта - Египту, Китаю, Па-
кистану, Бангладеш, Израилю, 
Азербайджану, Белоруссии. 
И тут время вспомнить рус-
скую поговорку: «За морем и 

телушка - полушка, да рубль 
перевоз».

Специалисты Институ-
та конъюнктуры аграр-
ного рынка предвещают, 
что запасы картофеля в 

прошлый неурожайный 
год закончатся раньше, 
чем в позапрошлом 
- урожайном. Так что 

стремительного роста цен 
на картофель не избежать.

Картофель завезут, тут со-
мнений нет, дефицита не будет. 
Однако проблемы этого рын-
ка продовольствия останутся.

Семенной материал ныне 
чаще везут из заграницы, и 
он влетает аграриям в ко-
пеечку. Сельское хозяйство 
державы находится в зави-
симости от иностранного 
селекционного материала. 
Доля сортов отечественной 
селекции - 43%.

Техника тоже в основном 
зарубежная, дорогостоящая. 
Сегодня в стране только два 
завода выпускают аналоги 
машин для очистки и мойки 
овощей и ленточных погруз-
чиков для заполнения ово-
щехранилищ картофелем, лу-
ком и морковью.

Трудно вырастить урожай, 
еще труднее продать. Экс-
перты утверждают: только 
63% клубней крестьянско-
фермерским хозяйствам 
(КФХ) и владельцам огоро-
дов удается реализовать. А 
хранить негде. Плодоовощ-
ные базы советских времен 
обустроены по устаревшим 
технологиям. Новые - ред-
кость. Результат плачевный: 
до трети «второго хлеба» 

сгнивает, не дохо-
дит до прилавков 
магазинов.

На строитель-
ство оптово-рас-
пределительных 
центров (ОРЦ) для 
сбыта даров полей 
в бюджете было 
п р е д у с м о т р е н о 
больше миллиарда 
рублей. «Сеть ОРЦ 

в 48 регионах России с необ-
ходимой инженерной и транс-
портной инфраструктурой до 
сих пор не создана», - критику-
ет Минсельхоз Счетная пала-
та. Из 60 ОРЦ введены лишь 
два - в Московской области и 
Кабардино-Балкарии. 

Юрий Махрин
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На Западе клубни долго не хранят - дорого. Они идут в заморозку в виде полу-фабрикатов, перерабаты-ваются в хлопья, чипсы, крахмал... В Бельгии на это идет 86% урожая, в США - 60%, в ФРГ - 50%. В Рос-сии - считаные проценты.

Некоторые экономисты 
на днях выразили опасе-
ния, что сразу после вы-
боров президента России 
начнут падать цены на 
нефть и повышаться курс 
доллара. В связи с этим 
власть не сможет вы-
полнить все социальные 
обязательства. Есть ли 
реальные предпосылки 
к этому?

Руслан Гринберг, член-
корреспондент РАН, доктор 
экономических наук:

- Некоторые отечествен-
ные специалисты принялись 

пугать сограждан 
п о в т о р е н и е м 

кризиса 2008 
года. На-

помним, 

что он начался, когда схлоп-
нулся ипотечный пузырь в 
США, и впоследствии боль-
но ударил по России.

В случае серьезных про-
блем в мировой экономике 
нас ждет падение рубля, зна-
чительный рост инфляции. 
Возрастет в несколько раз 
число безработных, кото-
рые хотели бы, но не могут 
найти работу.

Но фокус заключается в 
том, что кризис в мировой 
экономике в ближайшее 
время вряд ли наступит. А 
вот в отдельно взятой стра-
не запросто - под воздей-
ствием таких факторов, как 
подстегивание инфляции, 
нарастание военных расхо-
дов и социальных выплат. И 
этот экономический кризис, 
как и прошлый, будет рукот-

ворным, то есть не связан-
ным с мировой экономикой. 
Во всяком случае я не вижу, 
чтобы кто-то во власти 
стремился переломить ситу-
ацию.

Никита Исаев, директор 
Института актуальной эко-
номики, лидер движения 
«Новая Россия»:

- Падение цен на нефть 
весьма вероятно. Однако 
связывать это с выбора-
ми было бы неправильно. 
Сейчас существует множе-
ство факторов, влияющих 
на цену черного золота: в 
США, например, был по-
бит рекорд среднесуточной 
добычи нефти, который 
держался с 1970 года. А Са-
удовская Аравия и Ирак 
начинают предоставлять 
скидки на свое сырье. Эти 
факторы уже оказали вли-

яние на котировки: 
баррель марки 
Brent за короткое 

время поде-
шевел с 70 до 
62 долларов.

Вот и рубль 
не стал дожидаться 

выборов: за несколько 
дней доллар подорожал бо-
лее чем на 2 рубля. Основное 
же движение рубля должно 
начаться, действительно, по-
сле выборов. Причина про-
ста: так будет проще напол-
нять бюджет и выполнять 
социальные обязательства.  
Экономика падает, более 
трети ее находится в тени, 
а отток капитала из страны 
бьет все рекорды. Для того 
чтобы пополнить бюджет 
заработанными, а не напе-
чатанными деньгами, необ-
ходимо в первую очередь 
пересмотреть отношение к 
бизнесу: иметь право рабо-
тать и зарабатывать долж-
ны не только госкомпании, 
заботливо окутанные при-
вилегиями, но и частный 
сектор. Однако пока что все 
наоборот: более 70% ВВП 
приходится на госсектор.

Андрей Князев

Что нас ждет 
ПОСЛЕ ВЫБОРОВ?

Дорогая моя 
КАРТОШКА
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Как выяснилось, около 
170 млн американцев пьют 
водопроводную воду, от-
равленную радиоактив-
ными отходами. Грозные 
элементы найдены в воде 
50 штатов.

В 27 штатах исследователь-
ская группа наткнулась на уро-
вень радиации в воде, превы-
шающий лимиты Агентства по 
защите окружающей среды.

Как известно, радиоактивные 
элементы вызывают раковые 
заболевания, дефекты у ново-
рожденных, аномалии в развитии 
мозга. Чаще всего в воде находят 
радиоактивный радий, который 
проникает в воду из земной коры. 
Он прорывается к поверхности 
при сланцевых разработках газа. 
Сланцевым радием регулярно 
травятся 122 млн американцев.

Хуже всего ситуация в Техасе, 
где водопроводная вода реаль-
но опасна для человека. Здесь 
радий найден в 80% проб. Без-
опасную жидкость здесь пьют 
только состоятельные люди, 
которые могут позволить себе 
альтернативные источники.

Но «сланцевая революция» в 
США не единственная причина 
радиоактивной опасности. Аме-

риканцев продолжает убивать и 
радиация, связанная с испытани-
ями ядерного оружия. Начиная с 
50-х годов, правительство провело 
сотню атомных взрывов на земле 
и в атмосфере на полигоне в Не-
ваде. По последним данным, от 
последствий этих испытаний в пе-
риод 1951-1973 годов погибли 695 
тыс. американцев. То есть общее 
число жертв сравнимо с резуль-
татами атомной бомбардировки 
японских городов Хиросимы и 
Нагасаки. Лишь в 1963 году США 
перенесли ядерные испытания на 
своей территории под землю. 

Пострадали и «атомные» ту-
ристы. Десятки тысяч американ-
цев, не сознавая грозившей им 
опасности, отправлялись полю-
боваться атомным грибом, кото-
рый можно было наблюдать и за 
100 миль от взрыва. Дельцы из 
Лас-Вегаса возили тогда целые 
тургруппы, чтобы показать раз-
рушительные последствия удар-
ной волны.

Радиация из-под крана

Материалы подготовил Николай Иванов

Натуральные 
продукты 
вытеснила 

химия
«Дейли мейл» пишет, что продукция 
так называемой сверхвысокой об-
работки, то есть с использованием 
искусственных заменителей, уже 
составляет более 50% от всего ас-
сортимента продовольствия.

Магазинная еда сейчас больше похожа 
на сложную химическую субстанцию, чем 
на то, чем питались наши бабушки и де-
душки. Так, мясные продукты состоят из 
восстановленного мяса с высоким содер-
жанием соли, сахара и жиров и с большой 
нехваткой протеина, витаминов и волокон.

Британские диетологи, изучившие ры-
нок продовольствия, обнаружили, что в 10 
самых популярных продуктах содержатся 
в среднем по 30 химических ингредиентов, 
а в одном их было все 50. Жиры заменяют-
ся дешевым пальмовым маслом, в пище-
вую массу добавляются удержатели влаги, 
усилители вкуса, подсластители, красите-
ли, ароматизаторы, консерванты и много 
чего еще.

В ряде товаров применяется сразу не-
сколько ароматизаторов, чтобы создать 
видимость натурального продукта, за что 
потребитель расплачивается аллергиче-
скими реакциями. Еще бы! Например, 
пищевая добавка Е455 получается из от-
ходов лесозаготовки. «Цитрусовому» ли-
монаду она придает замутненность, свой-
ственную свежевыжатым сокам. Напиток 
содержит 17 ингредиентов, в том числе два 
искусственных подсластителя, которые в 
200 раз слаще сахара.

В кондитерской промышленности за-
мена масла какао растительными жирами 
происходит повсеместно, что, впрочем, не 
слишком отражается на цене товара.

Странная консистенция и вкус совре-
менного мороженого объясняются тем, 
что производители используют эмульси-
фикаторы, стабилизаторы, камедь бобов 
рожкового дерева и даже карнубский 
воск, извлекаемый из листьев пальмы и 
служащий глазирователем. Это необходи-
мо для того, чтобы вместить в мороженое 
больше воздуха вместо сливок. В процессе 
закачки размер мороженого может увели-
читься вдвое.

В одном из британских супермаркетов 
найдена пицца с 49 составляющими! Там 
и ароматизатор дымного копчения, и дву-
окись кремния, которая предотвращает об-
разование комков, и сыр, составленный из 
молочных компонентов, сгустителем в нем 
является картофельный крахмал. Словом, 
ничего общего с настоящим сыром.

Главная проблема заключается в том, 
что у потребителя все меньше возможно-
стей приобретать хоть и дорогой, но каче-
ственный продукт.

  Фальшивка на любой вкус

Лазерные лучи, которыми 
сканируют с самолета поверх-
ность земли, помогли найти 
останки еще одного грандиоз-
ного древнего города на тер-
ритории нынешней Мексики.

Археологам понадобится 
немало лет, чтобы изучить это 
скопище пирамид. Затерянный 
в джунглях легендарный город 
Ангамуко был построен тыся-
чу лет назад индейцами пуре-
печа, соперничавшими с ацте-
ками.

Новая технология позволя-
ет лазерным лучам проникать 
сквозь плотную раститель-
ность. Они отражаются от ре-
льефа и затем анализируются, 
что позволяет создать трех-
мерную карту поверхности. 
Один из археологов рассказал, 
что во время экспедиции про-
шел всего в нескольких метрах 
от пирамиды и не разглядел ее. 
Сегодня здесь найдены фунда-
менты 40 тысяч построек!

Сейчас в Мексике живут при-
мерно 140 тыс. потомков пуре-
печа, чей язык уникален. Он не 
имеет родственных связей ни с 
одним другим диалектом в мире. 
Это племя создало государство 
Тараскан, пользуясь богатыми за-
лежами железной руды, освоило 
выплавку железа. Даже могуще-
ственная империя воинственных 
ацтеков не смогла их покорить.

Новый метод исследований 
позволил отыскать и другие 
древние города Центральной 
Америки. Один из них - мегапо-
лис индейцев майя на террито-
рии современной Гватемалы. Там 
найдены 60 тыс. структур - пира-
мид, дворцов, дорог, развитые ир-
ригационные системы и площад-
ки террасового земледелия.

Полторы тысячи лет назад 
эта цивилизация превосходила 
в развитии древнегреческие и 
китайские культуры. По новым 
расчетам, только численность 
народа майя составляла около 
15 млн человек.

К 900 году большинство этих 
великолепных многолюдных 
городов начали пустеть и разру-
шаться. Одни ученые считают, 
что причиной упадка цивилизации 
стала продолжительная жесто-
кая засуха. Другие же полагают, 
что народы погубили сами себя, 
истощив силы и деградировав в 
жестоких сражениях. А о том, что 
это были далеко не мирные люди, 
свидетельствуют внушительные 
крепости, одна из стен которых 
протянулась на 14 км.

Во многих странах с водите-
лями под мухой не слишком 
церемонятся. Норвегия, 
например, применяет в таких 
случаях индивидуальный 
подход - штрафы там не фик-
сированы, а пропорциональ-
ны доходам нарушителя.

Так, 22-летняя Катарина Андре-
сен за езду в нетрезвом виде была 
оштрафована на 250 тыс. крон 
(около 30 тыс. долларов США). 
Почему так много? А потому что 
она миллиардерша. Андресен, 

рискнувшая сесть за руль после 
нескольких бокалов вина, счита-
ется самой богатой женщиной 
Норвегии. Она принадлежит к 
семье, основавшей в стране веду-
щую компанию по производству 
табачных изделий. Состояние 
Катарины оценивается более чем 
в 1,2 млрд долларов. Кроме круп-
ного штрафа, на миллиардершу 
наложили запрет управлять авто-
мобилем в течение 13 месяцев.

Обычно штраф за пьяное во-
ждение в Норвегии в 1,5 раза пре-
вышает размер среднемесячной 
зарплаты. Однако, как видим, 

это вовсе не предел. И все-таки 
норвежским любителям выпить, 
а затем сесть в водительское 
кресло еще повезло. Жителям 
Южной Африки этот грех обой-
дется куда дороже. Там водителю, 
у которого на 100 миллилитров 
крови обнаружат 0,005 грам-
ма алкоголя, грозит не только 
штраф 15 тыс. долларов, но даже 
10-летнее тюремное заключение. 
А вот от наказания нарушителей 
подшофе в Арабских Эмиратах 
попахивает садизмом: за такую 
езду можно схлопотать до сотни 
беспощадных ударов палкой.

  Средство повышенной наглядности

Драконовские меры к пьяницам за рулем

Лазер «откопал» великую 
индейскую цивилизацию

  Под покровом легенды

  Жертвы «сланцевой революции»
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От батута до Falcon
Четыре года назад Дми-

трий Рогозин в шутку совето-
вал американцам доставлять 
своих космонавтов на МКС с 
помощью батута.

- А теперь посмотрим, ка-
кую эволюцию совершила 
российская космонавтика за 
это время, - говорит историк 
космонавтики Вадим Лука-
шевич.

2015 год: по инициативе 
Дмитрия Рогозина вместо кос-
мического агентства «Роскос-
мос» создается госкорпорация 
с тем же названием. Главой 
назначается промышленник 
и финансист Игорь Комаров, 
переведенный на космос с 
убыточного АвтоВАЗа.

2016 год: Роскосмос оста-
навливает пуски «Протона» 
(стал слишком часто падать).

2017 год: сокращение рос-
сийского сегмента на МКС с 
трех человек до двух, неудач-
ный пуск с космодрома Вос-
точный. После тринадцати 
лет лидерства по количеству 
пусков нас снова обогнали 
США и, что особенно обид-
но, Китай.

2018 год: нового корабля 
нет (обещают в 2024 году), 
новой ракеты для него нет 
(обещают в 2025 году), пило-
тируемых пусков с Восточно-
го нет. Роскосмос сотрясают 
коррупционные скандалы, а 
Рогозин обвиняет в неудачах 
нашей космонавтики... аме-
риканцев.

Тем временем РКК «Энер-
гия» в своем отчете за 4-й 
квартал 2017 года осторожно 
заявляет о «скором конце мо-
нополии России на пилотиру-
емые космические полеты». 
Международный спрос на 
пилотируемые корабли типа 
«Союз» и грузовые «Про-
грессы», конечно, сохранится, 
пока летает МКС (примерно 
до 2025 года). Но после 2025 
года, скорее всего, необходи-
мость в наших услугах отпа-
дет.

- Похоже, они не совсем 
адекватно оценивают реаль-
ность, - рассуждает Вадим 
Лукашевич. - Мы уже поте-
ряли эту самую монополию. 
За короткий срок Россия из 
космической державы пре-
вратилась в страну третьего 
космического эшелона.

В чем причины?
- Они достаточно простые. 

Россия занималась исключи-
тельно запусками и не вкла-
дывалась в создание новых 
ракет, - рассказал «МН» ген-
директор частной компании 
«Космокурс» Павел Пушкин. 
- Также не велась работа по 
снижению производственных 
издержек. Теперь появились 
новые конкуренты, у которых 
достаточно высокий уровень 
производительности, вот они 

нас и стали вытеснять с рын-
ка. Дополнительный фактор 
- череда аварий и санкции.

Цена ошибки
Самое обидное, что ра-

кетный кризис случился из-
за элементарных ошибок, 
которые больше похожи на 
плохой анекдот. Одна авария 
произошла потому, что дат-
чики угловых скоростей уста-
новили вверх ногами. Другая 
- потому что в топливопро-
вод ракеты-носителя попал 
посторонний предмет. Каж-
дая такая, как говорят в тен-
нисе, невынужденная ошибка 
обходится в 5-10 млрд руб. 
прямых убытков.

На целый год НПЦ имени 
Хруничева остановил про-
изводство ракет. Его генди-
ректор Алексей Варочко 
жаловался, что этот простой 
обошелся предприятию в 
30 млрд руб. убытков. А об 
упущенной выгоде говорить 
совсем не хочется. До-
ход России от коммер-
ческих космических 
запусков в 2016 году 
составил 130 млн дол-
ларов. За это время 
США заработали бо-
лее миллиарда! Евро-
пейский союз - анало-
гично.

Государство, по-
хоже, тоже не видит 

перспектив - оно планомер-
но сокращает финансирова-
ние. В 2016 году Роскосмос 
потратил из бюджета 201 
млрд руб., в 2017-м - 138 млрд, 
в 2018 году запланировано 
128 млрд с небольшим. К 
2020 году финансирование 
плавно упадет до отметки 
120 млрд рублей.

Может, в недрах косми-
ческой отрасли собираются 
в кулак прорывные техно-
логии, которые удивят мир? 
Ведь ведет Росатом работы 
над атомным тягачом, кото-
рый предназначен для забро-
ски грузов в дальний космос. 
Задел, как говорят специали-
сты, хороший. Но когда эти 
технологии окажутся вос-
требованными? Не раньше, 
чем пойдет реальная коло-
низация Марса или добыча 
ископаемых из астероидов. 
Впрочем, похожие разработ-
ки ведут и другие страны.

Роскосмос против 
Илона Маска

Falcon Heavy успешно 
стартовала всего через семь 
лет с момента объявления 
начала ее разработки. На 
это потрачено примерно 
500 млн долларов. Заметим: 
все это на частные день-

ги инвесторов. «Ангара» 
разрабатывается уже 23 
года: в своей тяжелой вер-
сии «Ангара-А5» испытана 
единственный раз в 2014 
году, а следующий пуск ожи-
дается не ранее 2021-го. При 
этом Россией на проект уже 
израсходовано около 5 млрд 
долларов.

- И самое интересное - 
мы не знаем, зачем она нам 
нужна, - удивляется Вадим 
Лукашевич. - А вот Илон 
Маск знает. Он уже объявил 
о создании 12-тысячной груп-
пировки спутников связи, 
которая обеспечит доступ в 
интернет на территории всей 
Земли. Он нацелился на пи-
лотируемую космонавтику, 
и через пару лет последний 
оплот Роскосмоса под назва-
нием «Пилотируемая космо-
навтика» перестанет суще-
ствовать. Два запуска Falcon 
Heavy - и на орбиту будет 
выведено 120 тонн полезно-
го груза. А это значит, что он 
может создать орбитальный 
отель для туристов или орби-
тальную базу.

Печально, но нам даже в 
перспективе сложно что-то 
противопоставить Илону Ма-
ску. «Протон-М» обречен. Он 
дороже и аварийнее «одно-
классника» Falcon-9. Еще не 
доведенная до ума тяжелая 

версия «Ангары», толком 
не взлетев, уже не выдер-
живает ценовой конку-
ренции с Falcon Heavy. По 
сути, она создается исклю-
чительно для внутреннего 

пользования.
- О какой конкуренто-

спосообности Роскосмоса 
может идти речь, когда у 
одного центра Хруничева 
40 тыс. сотрудников, а на 
Маска работает всего две 
тысячи? - задает риториче-
ский вопрос Вадим Лукаше-
вич. - Весь Роскосмос - это 
огромная армия числен-
ностью 220 тыс. человек. 
Фактически Маск обнулил 
не только Роскосмос, он об-
нулил наших космонавтов. 

Кого в мире еще помнят? 
Только Гагарина! Теперь вот 
еще Илона Маска. 

Мечты сбываются
В начале XXI века пра-

вительство России мечтало 
избавиться от ярлыка «миро-
вой космический извозчик». 
Мечты сбываются. Правда, 
не так, как хотелось бы. Сей-
час отечественные функцио-
неры делают хорошую мину 
при плохой игре, говоря, что 
и без частных денег отрасль 
не умрет. В лучшие годы ком-
мерческая деятельность по-
крывала не больше четверти 
расходов. Да и никогда перед 
нашей космонавтикой не ста-
вилась задача на нем зараба-
тывать. Хотя, честно говоря, 
не помешало бы.

Объем мирового рынка 
космических услуг ежегодно 
растет и сейчас находится на 
уровне 300-400 млрд долла-
ров. Затраты на запуски ра-
кет и спутников в десять раз 
меньше - 40 млрд долларов. 
Доля России, несмотря на то 
что она была фактическим 
монополистом в сфере пу-
сков, - менее 2%.

К 2030 году космический 
рынок может вырасти до 1,5 
трлн долларов. Рынок пусков, 
если брать сложившуюся 
пропорцию, составит поряд-
ка 150 млрд - весьма непло-
хой кусок пирога, за который 
можно и нужно бороться. Не 
говоря уже о рынке частных 
спутников и т. п.

- Мы много говорили о 
пользе космоса для развития 
народного хозяйства, - напо-
минает Вадим Лукашевич. 
- Говорили о производстве 
уникальных полупроводни-
ков в космосе, создании био-
препаратов. Список можно 
продолжать бесконечно. Ну 
и где они?

Не место 
для мечтателей

Роль государства в освое-
нии космического простран-
ства стремительно сокра-
щается. Как показал Маск, 
именно частные игроки игра-
ют первую скрипку. А что 
происходит на этом фронте 
у нас? Наша частная космо-
навтика - гремучая смесь об-
реченной благотворительно-
сти меценатов и похоронного 
марша энтузиастов.

- У нас достаточно толко-
вых бизнесменов с деньгами, 
которые хотят и пытаются 
что-то сделать в этой сфере, 
но у них нет шансов вырасти 
в русского Илона Маска, - 
считает Вадим Лукашевич. - 
Законодательство в области 
космонавтики больше похо-
же на распорядок концлагеря. 
Роскосмосу, как монополисту, 
конкуренты на внутреннем 
рынке не нужны. Спросите у 
руководства «Даурия Аэро-
спейс», с какими проблемами 
они сталкиваются, и поймете, 
что Илон Маск умер бы от 
старости в приемной какого-
нибудь чиновника.

Вячеслав Степовой
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Кстати
В начале 2000-х в отчете РКК «Энер-
гия» основное место было уделено 
разработке многоразового шестимест-
ного космического корабля «Клипер» 
- будущего российской пилотируемой 
космонавтики. В раздел «Конкуренты» 
авторы включили малоизвестного «про-
жектера»... Илона Маска. Ветераны кор-
порации тогда высмеяли «американско-
го шарлатана», а заодно и президента 
РКК «Энергия» Виталия Севастьянова, 
принимавшего Маска всерьез. В итоге 
Севастьянова сняли с должности как 
«лунного мечтателя». А тема «Клипера» 
вскоре исчезла из Федеральной косми-
ческой программы...

ску. «
доро
клас
дове

вер
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ж
р
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ч
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-

спос
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одно

зла из Федеральной косми
раммы...

Эффектный полет ракеты-носителя Falcon 
Heavy, созданной на средства всемирно из-

вестного бизнес-магната Илона Маска и дру-
гих инвесторов, наглядно показал наше место 

в современной космо-
навтике. Незавидное.

ПИКИРУЮЩЕЙ 
КОСМОНАВТИКИ

ХРОНИКА

Илон Маск

Дмитрий Рогозин не сумел остановить 
падение космической отрасли

AP/EASTNEWS
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Премьер-министр России 
Дмитрий Медведев анонси-
ровал выпуск гособлигаций 

для населения на сумму 
100 млрд руб. То есть пра-

вительство решило у нас 
подзанять...

Первый выпуск облигаций, 
напомним, состоялся весной 
2017-го. Однако уже на второй 
выпуск (15 миллиардов в сентя-
бре 2017 года) покупателей не 
нашлось - облигации Минфин 
пытается продать до сих пор. 
При этом за прошлый год Рос-
сия увеличила вложения в госу-
дарственные облигации США 
на 18,7%. На данный момент в 
гособлигациях США РФ хранит 
102,2 млрд долларов, что почти 
в 60 раз больше, чем Дмитрий 
Медведев планирует занять у 
населения.

Где же логика? Ведь занимать 
у россиян правительство плани-
рует под 6-10,5% годовых (в за-
висимости от размера суммы и 
срока погашения). Максималь-
ный процент получат те, кто ку-
пит облигаций на сумму от 300 
тыс. руб., минимальный - до 50 
тыс. руб. Кроме того, за покупку 
гособлигаций с клиента возьмут 
комиссию - при сумме до 50 тыс. 
руб. она составит 3%.

Американские ценные бумаги 
приносят доход всего 2% годо-
вых, если вы гасите их через год. 
Если через 30 лет - 3,145% годо-
вых. При этом инфляция, если 
верить официальным данным, в 
России и США почти одинако-
вая: в США по итогам 2017 года 
она составила 2,1%, в РФ - 2,5%.

К слову, купить американ-
ские ценные бумаги может лю-
бой гражданин любого государ-
ства, а не только Центробанк. 
Для этого необходимо зайти 
на сайт www.treasury.gov, при-
надлежащий Минфину США. 
Минимальная стоимость при-
обретаемых облигаций - всего 

лишь 25 долларов. Если наши 
Сбербанк и ВТБ берут с граж-
дан за покупку гособлигаций 
комиссию, то американцы, на-
против, и комиссию не берут, 
да еще и продают облигации 
с большим дисконтом, напри-
мер, приобретение 1000-долла-
ровой облигации обойдется в 
967,5 доллара. То есть это не вы 
платите США комиссию 3%, а 
они платят вам.

Тем временем Украина пред-
лагает свои гособлигации стои-
мостью 1000 гривен под 16% го-
довых. Учитывая, что инфляция 
на Украине в 2017 году состави-
ла 13,7%, чистая прибыль с гос-
облигации составит 2,3%. Это 
выше, чем прибыль по россий-
ским гособлигациям при покуп-
ке на сумму до 50 тыс. руб. сро-
ком на один год: проценты (6%) 
минус комиссия (3%) минус ин-
фляция (2,5%) - остается всего 
лишь 0,5% прибыли. (Амери-
канские государственные цен-
ные бумаги, считающиеся од-

ними из самых низкодоходных 
в мире, с учетом дисконта и ин-
фляции дадут в год с 1000 долла-
ров почти 3% прибыли.)

Многие экономисты тем вре-
менем сомневаются, что обли-
гации на 100 млрд рублей будут 
раскуплены населением. Да и 
граждане других государств за 
нашими облигациями валом 
не валят. Почему? Вот как от-
вечает на этот вопрос глава 
агентства «Российское право» 
Алексей Самохвалов: «Если 
облигаций становится много, а 
желающих их купить мало, то 
государство следующую пор-
цию облигаций размещает под 
более высокий процент. Так 
уже было в 1998 году, когда до-
ходность по краткосрочным 
государственным облигациям 
достигла рекордных 140% го-
довых. В итоге государство не 
смогло выплачивать ни сами 
долги, ни проценты. Тогда был 
объявлен дефолт».

Анна Александрова

РЕГИОНЫ ОГРАДИЛИСЬ 
ОТ ЧУЖИХ ТОВАРОВ

Чудеса чудесные тво-
рятся в России: гу-
бернатор балтийского 
анклава вслед за Нов-
городчиной предложил 
совместить профессии 
почтальона и... фельд-
шера.

О новом эксперименте 
Антон Алиханов - тот са-
мый глава Калининград-
ской области, который на 
вопрос журналиста «По-
чему?» ответил: «По коча-
ну!», - заявил 19 февраля 
после встречи с директором 
«Почты России» Никола-
ем Подгузовым. Алиханов 
напомнил, что в Новгород-
ской области уже работают 
почтальоны-фельд шеры и 
этот опыт Калининградская 
область готова перенять по-
сле детального изучения.

В декабре 2017 года по-
сле встречи все с тем же 
Николаем Подгузовым та-
мошний губернатор Андрей 
Никитин заявил, что специ-
алисты почтовой службы 
с медицинскими навыками 
помогут решить вопросы, 
связанные со здравоохране-
нием на селе. На резонный 
вопрос, почему вопросы 
здравоохранения должны 
решать работники почты, 
Никитин пояснил: «Потому 
что почтальоны - те люди, 
которые ближе всех к насе-
лению».

Новгородский губерна-
тор так расписывал преле-
сти почтовых отделений бу-
дущего: «Где-то, возможно, 
почту можно совместить с 
фельдшерско-акушерским 

пунктом, где-то там, где по-
требкооперация ушла, ма-
газинчик дополнительный 
открыть, где-то - что еще... 
Около 8-10 отделений будут 
отремонтированы и станут 
почтовыми отделениями 
будущего - примерами со-
временной почтовой связи 
XXI века». Андрей Никитин 
заодно сообщил, что в 2018 
году в колледжах региона 
начнут готовить операто-
ров почтовой связи с пер-
вичными медицинскими на-
выками. В своей пламенной 
речи губернатор Новгород-
ской области, правда, забыл 
упомянуть, что у почтальо-
нов XXI века почему-то 
допотопные зарплаты. В 
отделениях почтовой связи 
села Новоселицы Новго-

родского района ищут ра-
ботников на 0,3 ставки за 
зарплату 2160 руб., а на 0,5 
ставки - 3500 руб. Пока Ка-
лининградская и Новгород-
ская области думают, как 
из почтальона сделать еще 
и фельдшера, в Омской об-
ласти работник два в одном 
уже существует. 50-летняя 
жительница деревни Там-
бовка Ирина Моторина 
четвертый год выполняет 
обязанности и руководите-
ля почтового отделения, и 
фельдшера. Дело в том, что 
единственная на всю округу 
медсестра уехала, и забо-
титься о стариках стало не-
кому. Ирину отправили на 
обучение в Центр медици-
ны катастроф, выдали аппа-
рат для измерения давления 
и мобильный телефон, и 
теперь она может и скорую 
вызвать, и первую довра-
чебную помощь оказать. И 

все это... за полставки поч-
тальона. Как говорится, и 
пенсию приносит, и «реша-
ет вопросы, связанные со 
здравоохранением на селе», 
и денег много не просит.

В общем, чем больше 
таких Моториных будет 
пахать, тем радостнее бу-
дет на душе у чиновников. 
Если так и дальше пойдет, 
то не далек тот час, когда 
опыт «Почты России», ко-
торой для начала не меша-
ло бы научиться выполнять 
свои прямые обязанности 
по своевременной доставке 
писем и посылок адреса-
там, возьмут на вооруже-
ние и в других сферах. А 
начнут с того, что в учеб-
ный план медучилищ вве-
дут дополнительные курсы 
по работе с почтовой кор-
респонденцией и торговле 
бытовыми товарами...

Елена Казанцева

МЕДУСЛУГИ - ПОЧТОЙ

ДАВАТЬ ЛИ ГОСУДАРСТВУ В ДОЛГ?
ФАС опубликовала доклад, согласно которо-
му в Россию возвращается экономический 
сепаратизм 90-х: под любыми предлогами 
власти регионов запрещают ввоз и продажу 
неместных товаров и продуктов питания.

В первую очередь блокада касается алкого-
ля и сельхозпродукции. Причины очевидны - с 
каждой произведенной у себя бутылки спиртно-
го бюджет региона получает процент с акциза. 
Свои производители платят в бюджет региона 
налоги. Кроме того, немало производителей от-
стегивает руководству регионов еще и в карман, 
а какие-то предприятия принадлежат лично гу-
бернаторам через подставных лиц и родствен-
ников. Одним словом, пускать чужаков в свой 
регион не имеет никакого смысла.

Чаще всего местные власти используют в 
заградительных целях органы ветеринарно-
го надзора. Те отказывают во ввозе мясной и 
молочной продукции, яиц, зерновых и овощей, 
ссылаясь на различные нормативные акты, 
угрозу завоза возбудителей заболеваний. Под 
запрет попадают свинина и произведенные из 
нее колбасные изделия - органы ветнадзора 
указывают на то, что свинина могла быть про-
изведена или транспортирована по районам, 
неблагополучным в плане африканской чумы.

Кроме того, местным производителям пре-
доставляются льготные условия ведения биз-
неса. Например, в Саратовской области, как 
сообщает ФАС, чиновники заставляли торго-
вые точки размещать местный алкоголь на 
уровне глаз, тогда как привозные бутылки 
расставляли внизу и на самых верхних полках.

Кроме того, контрольным ведомством от-
мечены незаконное субсидирование местных 
производителей, квотирование ввоза алкого-
ля из других субъектов и завышение мини-
мальных цен на ввозимую продукцию.

Минусы экономического сепаратизма для про-
стого потребителя очевидны - снижается конку-
ренция, ограничивается ассортимент продаваемой 
продукции, в результате растут розничные цены.

Как отмечает ФАС, похожая ситуация су-
ществовала на российском рынке в 90-е. Од-
нако затем она изменилась. Сегодняшнюю 
тенденцию экономисты объясняют кризисом 
- каждый третий регион получает доходов в 
бюджет меньше, чем проедает. Федеральный 
центр советует «изыскивать дополнительные 
источники доходов». Похоже, изыскать их за-
конными путями не получается.

Аделаида Сигида

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ОБЛИГАЦИЙ
Плюсы

 Доходы по ним не облага-
ются налогами.

 В конце срока действия 
эта ценная бумага покупа-
ется по номиналу. Но если 
вы захотите избавиться от 
нее раньше, то по рыноч-
ной стоимости. И она может 
оказаться выше номинала.

Минусы
 В отличие от депозита в банке ОФЗ ме-

нее доходны и не застрахованы, поэтому 
в случае дефолта возврат суммы до 1 млн 
400 тыс. руб. вам никто не гарантирует.

 В связи с введением американских 
санкций ОФЗ будут терять иностранных 
инвесторов. Излишки гособлигаций по-
низят эти бумаги в цене, и вы точно по-
теряете при досрочном их погашении.

+ -
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Подготовила Елена Хакимова

Опекун 
использует 
пенсию 
в интересах 
больного

Я недееспособный гражда-
нин, законных опекунов у 
меня нет, нахожусь на ле-
чении в психиатрической 
больнице. Получаю пенсию, 
но мне не дают ею распоря-
жаться, а я бы хотел пере-
водить деньги на свой лич-
ный счет. Что для этого 
нужно сделать и возможно 
ли это в моей ситуации?

А.С. Урусов, г. Орел.

Юрист Светлана Кошаева: 
«К сожалению, пока вы зна-
читесь недееспособным, рас-
поряжаться своей пенсией 
вы не можете. Ею распоря-

жается учреждение, в котором вы 
проходите лечение. Оно же фак-
тически выполняет роль ваше-
го опекуна и на этом основании 
распоряжается средствами. Од-
нако они должны использоваться 
в ваших интересах. Комиссия из 
представителей учреждения со-
ставляет перечень необходимых 
вам товаров и назначает лиц, 
ответственных за их приобрете-
ние и выдачу. Решение комиссии 
оформляется протоколом.

 Но если у вас появится закон-
ный опекун, он сможет получать 
вашу пенсию и перечислять ее на 
ваш счет. Для более полного по-
нимания вопроса советую озна-
комиться с постановлением Ми-
нистерства труда и социального 
развития РФ от 18 сентября 1997 г. 
№45 «Об утверждении разъясне-
ния «О перечислении пенсий ли-
цам, находящимся в психиатриче-
ском учреждении», ст. 7 Закона РФ 
от 2 июля 1992 г. № 3185-I «О пси-
хиатрической помощи и гарантиях 
прав граждан при ее оказании», ст. 
35 Гражданского кодекса РФ».

?

!

Юрисконсульт Владимир 
Головин: «Регламент по-
лучения звания «Ветеран 
труда» описывается в ст. 7 
и ст. 22 Федерального за-

кона «О ветеранах». Как жи-
телю Подмосковья вам стоит 
ознакомиться и с Положением 
о порядке и условиях присво-
ения звания «Ветеран труда» 
гражданам, живущим в Москов-
ской области (утверждено по-
становлением Правительства 
Московской области от 27. 09. 
2017 №807/35). Претенденты на 
получение этого звания должны 
знать, что некоторые субъекты 
уменьшили перечень наград, за 
которые может быть получена 
медаль «Ветеран труда».

Сразу скажу: получить по-
четное звание даже при на-
личии безупречной трудовой 
деятельности непросто. Если 
говорить в общем, то непре-
рывный стаж работы пре-
тендента на высокое звание 
должен составлять в опреде-
ленной отрасли не менее 15 
лет. Во-вторых, общий трудо-
вой стаж должен составлять 
не менее 25 лет для мужчин и 
20 лет для женщин. В-третьих, 
нужно иметь ведомственные 
знаки отличия (медали, орде-
на, почетные звания, грамоты, 
благодарственные письма про-
фильных федеральных мини-
стерств или Президента РФ), 
у т в е р ж д е н н ы е 
постановлением 
Правительства 
РФ №758 и субъ-
ектами РФ, кото-
рые могут сами 
разрабатывать 
с о б с т в е н н ы е 
перечни ведом-
ственных наград.

Если все эти 
условия соблюде-
ны, необходимо 
обратиться в ор-
ганы социальной 
защиты по месту 
прописки. Там 

нужно заполнить заявление на 
получение высокого трудового 
звания и приложить к нему па-
кет документов: паспорт, справ-
ку о назначении пенсии, трудо-
вую книжку и их копии; четыре 
фото; все полученные в процес-
се трудовой деятельности награ-
ды, включая грамоты, благодар-
ственные письма, знаки отличия 
и документы, подтверждающие 
владение наградами. Документы 
в течение двух недель рассмо-
трит комиссия, сформирован-
ная при органе местного само-
управления из специалистов 
различных отраслей региона. 
Наиболее тщательно они будут 
изучать именно ведомственные 
награды, которые, как правило, 
и становятся основанием для от-
каза в присвоении звания. При 
отрицательном решении комис-
сия обязана сообщить претен-
денту свои обоснования с ука-
занием ссылок на нормативные 
акты. Если же право на получе-
ние почетного звания признают, 
будет подготовлено удостовере-
ние, которое и вручат в торже-
ственной обстановке.

Отказ от предоставления по-
четного звания ветерана труда 
на местном уровне неоконча-
тельный. Чтобы доказать свои 
права, люди нередко обраща-
ются в суд, который при нали-
чии законных оснований оспа-
ривает решение комиссии».

Получить «ветерана» непросто
Мне 66 лет, трудовой стаж 45 лет и продолжаю работать. 
Хотела бы узнать, как осуществляется процедура присво-
ения звания «Ветеран труда», на основании каких докумен-
тов?

Н.Н. Камнева, п. Калининец, Московская обл.

?

!

За зарплатой 
на почту?

Работодатель высылает 
мне зарплату почтовым 
переводом. Но я не помню, 
чтобы подписывался на 
такую форму оплаты мо-
его труда...

Дмитрий, г. Клин.

Юрист Геннадий Пырьев: 
«Для начала вам следу-
ет внимательно прочитать 
свой трудовой договор. Воз-
можно, способ выдачи зар-

платы почтовым переводом там 
прописан, но вы не обратили на 
это внимания, а подпись под до-
кументом поставили. Если вас не 
устраивает такая форма, то на 
основании абз. 4 ст. 136 Трудового 
кодекса РФ «работник вправе за-
менить кредитную организацию, 
в которую должна быть переве-
дена заработная плата, сообщив 
в письменной форме работода-
телю об изменении реквизитов 
для перевода заработной платы 
не позднее чем за пять рабочих 
дней до дня выплаты заработной 
платы».

?

!

Взносы 
на ремонт 
новостройки

Мы приобрели жилье в но-
вом доме. Он совсем недав-
но сдан в эксплуатацию, а 
квитанции за капремонт 
уже приходят, хотя в 
доме еще никто не пропи-
сан. Платить или не пла-
тить?

Ирина Давыдова, 
г. Екатеринбург.

Адвокат Ольга Харова: 
«Жилищное законодатель-
ство РФ на стороне управ-
ляющей компании. Обязан-
ность по уплате взносов на 

капремонт возникает с момента 
приобретения квартиры в соб-
ственность (ст. 154, 155, 158 Жи-
лищного кодекса РФ). Тот  факт, 
что ваш дом новый, не является 
основанием для освобождения от 
этой обязанности».

?

!

Юрист Людмила Денисова: 
«Согласно ст. 5 Закона Том-
ской области от 16.12.2004 
№253-ОЗ «О социальной 
поддержке граждан, имею-

щих несовершеннолетних детей», 
право на пособие на ребенка име-
ет один из родителей (усынови-
телей, опекунов, попечителей) из 
малоимущей семьи на каждого 
рожденного, усыновленного, при-
нятого под опеку (попечитель-
ство) совместно проживающего 
с ним ребенка до достижения им 
возраста 16 лет. Учитывая, что 

ваша семья не признана мало-
имущей в установленном зако-
ном порядке, отказ чиновников 
абсолютно правомерный, ведь 
пособие на ребенка установлено 
властями вашего региона. При 
этом право на пособие по уходу 
за ребенком до достижения им 
1,5 года, установленное Феде-
ральным законом от 19.05.1995 
№81-ФЗ «О государственных по-
собиях гражданам, имеющим де-
тей», возникает у женщины неза-
висимо от того, является ли она 
малоимущей или нет».

Детские пособия бывают разные
Подала заявление в соцзащиту на получение пособия на ребен-
ка, а мне отказали, сославшись на то, что мы не являемся ма-
лоимущими. Разве это законно?

Е.М. Плешакова, Томская обл.
?

!

П д Е Х

Глава Нацсовета по земель-
ной политике, председатель 
Профсоюза садоводов России 
Людмила Голосова: «Если вы 
подключены к трансформа-

тору, который является собственно-
стью другого СНТ, то в зависимо-
сти от договоренностей вы платите 
либо вашему СНТ, либо владельцу 
трансформатора. Оплата произ-
водится, согласно установленному 
тарифу, плюс потери, которые зави-
сят от вида электрических сетей и 
их протяженности. В соответствии 

со ст. 8 закона №66 - ФЗ от 15.04. 
1998, если гражданин не член СНТ, 
то он производит оплату за исполь-
зование инженерной инфраструк-
туры в сумме не более чем это де-
лают члены СНТ плюс 6% от этой 
суммы (налог для не состоящих в 
СНТ, прописанный обычно в дого-
воре, который принимается общим 
собранием). Мой совет: оставаться 
в СНТ. А если председатель и прав-
ление недобросовестны, то надо 
искать единомышленников и изби-
рать новых».

Членом СНТ быть выгоднее
В нашем СНТ нет своего трансформатора, 44 участка подклю-
чены к соседнему. Теперь хотим выйти из СНТ, но нам пообещали, 
что после выхода с нас будут драть по три шкуры за пользование 
общими дорогами и чужим трансформатором. Это нормально?

А. Сергеева, г. Таруса, Калужская обл.

?
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Сейчас я скажу крамоль-
ную вещь: современное так-
си - не более, чем миф. Нет, 
на практике оно, конечно, 
есть. А вот по документам 
его официально как бы и не 
существует...

Вперед, 
в волшебный 
мир грез...

Москвичка Елена Гра-
щенкова приехала в Санкт-
Петербург в июне 2016 года. 
На вокзале через мобильное 
приложение заказала маши-
ну, и очень скоро авто с ха-
рактерной раскраской подъ-
ехало к нужному месту.

«Где-то на 15-й минуте во-
дитель стал вести себя неа-
декватно, начал прижиматься 
к бордюру, не снижая ско-
рости. Я спросила: «Вы пар-
куетесь? Зачем?» Это были 
последние слова, которые я 
успела произнести. Я увидела, 
что водитель не реаги-
рует, смотрит вперед 
стеклянными, широко 
раскрытыми глазами, 
не нажимает на тор-
моз и не крутит руль. 
Он, на мой взгляд, был 
в наркотическом ана-
биозе», - вспоминает 
теперь Елена.

Желтое такси вле-
тело в бордюр, по-
том протаранило дерево и 
фонарный столб. Скорая по-
мощь увезла Елену в боль-
ницу. Врачи сказали, что 
плечо было полностью раз-
дроблено.

Хорошо, что у женщины 
был полис добровольного 
медицинского страхования, 
поэтому удалось организо-
вать перевозку в Москву и 
размещение в хорошей кли-
нике. Затем тяжелая опера-
ция, месяцы дорогостоящей 
реабилитации. Гращенкова 
подала судебный иск к во-

дителю, который, как оказа-
лось, уже отсидел за хране-
ние и перевозку наркотиков, 
что интересно, тоже в такси. 
Он получил еще полтора 
года, к тому же обязан вы-
платить 400 тыс. рублей 
компенсации, которые Еле-
на, как и следовало ожидать, 
до сих пор не получила.

По статистике ГУВД 
г. Москвы, за 11 месяцев 
прошлого года в столице за-
регистрировано почти 600 
аварий с участием такси, 400 

из них произошло по вине их 
водителей.

Еще одно происшествие: в 
середине февраля этого года 
в Москве на Дубнинской 
улице водитель такси на-
бросился с ножом на своего 
пассажира и нанес ему удар 
в грудь. Мужчина остался 
жив, но до сих пор находит-
ся в больнице. Преступник с 
места происшествия сбежал, 
а машину бросил - она ока-
залась арендованной. Полу-
чить компенсацию раненому 
теперь будет очень непросто. 

Елена вот уже два года хо-
дит в суды как на работу. За 
это время она узнала много 
о работе такси. Крупный 
агрегатор - компания, рас-
пределяющая заказы, - ут-
верждал, что якобы не име-
ет к машинам с собственным 
логотипом на борту никако-
го отношения.

Оправившись после боль-
ницы, москвичка обратилась 
к компании-оператору. И там 
ей объяснили, что автомо-
биль, на котором она попала 

в аварию, на самом деле 
принадлежит фирме с 
другим названием.

«Я смотрела их ре-
кламу, поверила их 
обещаниям о ком-
фортных, безопасных 
поездках. Я платила 
их представителю. И о 
том, что в моей жизни 
присутствовала какая-
то другая организация, 

понятия не имела. Как сле-
довало из материалов уго-
ловного дела, в этой схеме 
перевозки было несколько 
юридических лиц и несколь-
ко физлиц», - рассказывает 
Гращенкова.

Обычно потенциальный 
пассажир видит красивый ре-
кламный плакат, на котором 
компания с раскрученным 
брендом предлагает услуги 
надежного и дешевого так-
си. Никто не сомневается, 
что эта серьезная организа-
ция контролирует весь путь 

от заказа машины клиентом 
до оплаты поездки. Но это 
не так. Обычно машины с 
шашечками принадлежат 
какой-то малоизвестной фир-
ме-однодневке. Она сдает их в 
аренду точно таким же ком-
паниям. Те, в свою очередь, 
предлагают их в субаренду 
частным лицам, то есть во-
дителям. Сам агрегатор пре-
доставляет только услуги по 
распределению заказов, свое 
громкое имя и раскрученный 
логотип. Такая сложная схема 
дробления крупного бизнеса 
придумана исключительно 
ради того, чтобы уйти от уго-
ловной и налоговой ответ-
ственности. При первом же 
разбирательстве выясняется, 
что такси никому толком не 
принадлежит и никто за него 
не отвечает.

Шел мимо, 
сел за руль

Для того чтобы стать так-
систом, сегодня надо иметь 
только права. «Человек, ко-
торый меня вез, просто шел 
мимо стоянки, увидел маши-
ны с известным логотипом, 
зашел спросить, как здесь 
насчет работы. Ему гово-
рят: бери в аренду автомо-
биль, каждый день будешь 
привозить определенную 

сумму. Остальное - твое. У 
него проверили права, за-
ключили договор аренды, 
выдали планшет. И он по-
ехал за мной. Никто с ним не 
беседовал, его никто не про-
верял», - говорит Елена.

И эти люди начинают ра-
ботать на износ. Дело в том, 
что право назначать тарифы 
присвоили себе именно агре-
гаторы. Довольно часто в 
погоне за клиентом они сни-
жают цены. Между тем об-
служивание машины, бензин, 
запчасти только дорожают, 
а платить за аренду машины 
надо по-прежнему. Таким об-
разом, часто складывается 
ситуация, когда первые 8 ча-
сов работы водитель зараба-
тывает деньги для хозяина 
автомобиля. И только после 
этого он начинает работать 
на себя. Чтобы заработать 
среднюю по Москве сумму, 
люди вынуждены сидеть за 
рулем по 16 часов в сутки. 

Сейчас в Государственной 
думе находятся поправки в 
законодательство, которые 
вводят в правовое поле само 
понятие «агрегатор». Пред-
полагается, что они будут со-
трудничать с транспортными 
компаниями или таксистами, 
имеющими статус индивиду-
ального предпринимателя. 
Соответственно найти вино-
ватого и привлечь его к от-
ветственности станет проще. 
«Ответственность за жизнь 
пассажира будет нести во-
дитель либо компания, кото-
рая его перевозит: это либо 
транспортная организация, 
либо индивидуальный пред-
приниматель. Но при этом 
пассажир должен быть за-
страхован на серьезную сум-
му. Нам необходимо провести 
работу с игроками рынка, с 
бизнесом, чтобы выработать 
такую схему страхования, в 
которой будут участвовать 
все», - заявил первый зампред 
Комитета ГД по конститу-
ционному законодательству 
и государственному строи-
тельству Вячеслав Лысаков. 
Но когда будут приняты эти 
поправки, пока неизвестно.

Наталья Пуртова

В ДТП с участием такси 
ежегодно погибает около 

1 тысячи человек. Но даже 
если машина представ-

ляла крупную компанию, 
найти крайнего и добиться 

адекватной компенсации 
родственникам жертвы 

не  всегда удается.

1 Чтобы с меньшей долей вероятности 
попасть на клюющего носом водите-

ля, при оформлении заказа необходимо 
указать требование: «Не более 8 часов за 
рулем». Да, в крупных агрегаторах зака-
зы распределяет компьютер, но в случае 
конф ликтной ситуации или ДТП вы всегда 
сможете предъявить материальные пре-
тензии и оператору (агрегатору) - вы же 
официально просили прислать работоспо-
собного шофера!

2 Если поездка короткая, в комментарии 
к заказу обязательно указывайте адрес 

доставки. Электронная система устроена 
таким образом, что водитель, принимая за-
каз, не знает, куда именно повезет пассажи-
ра. Конечный адрес он получает после при-

бытия к месту посадки. Поняв, что ехать 
надо на соседнюю улицу и больших денег 
здесь не заработаешь, таксист может сра-
зу же высадить клиента под благовидным 
предлогом. Ваша жалоба агрегатору и, ста-
ло быть, понижение рейтинга водителя не 
всегда играет воспитательную роль.

3 Постоянным пользователям такси не 
стоит привязывать свои платежные 

карты к агрегатору. Система устроена так, 
что деньги с карточки могут списать, а ус-
лугу не оказать. Если есть возможность 
заплатить наличными (электронные пла-
тежи таксист получает далеко не сразу, а 
может и вовсе не получить), это располо-
жит к вам водителя и, возможно, убережет 
от спорных ситуаций.

ПАМЯТКА ПАССАЖИРА
ЧТО НАДО ПОМНИТЬ ПРИ ЗАКАЗЕ ТАКСИ

ФАНТОМ В ШАШЕЧКУ

b qŠhke dhjncn g`o`d` 
q ATLAS FOR MEN!

Именно ими вдохновились 
стилисты бренда Atlas For Men 
для создания новой коллекции 
«Загадочная Аризона». Удобные, 
стильные и практичные одежда 
и аксессуары позволят Вам не 
только прочувствовать дух этого 
невероятно интересного штата, но и 
пополнить свой гардероб поистине 
аутентичными вещами. 

Рубашки из хлопка, футболки с экс-
клюзивными принтами, куртки, джин-
сы и поло на любой вкус непременно 

порадуют Вас своими ценами, ведь 
данная коллекция доступна 

сейчас со скидками до  

Реклама. Продавец: ООО «АТЛАСФОРМЕН РУС». 127015, г. Москва, ул. Вятская, д. 35, стр. 4. ОГРН 5147746380326 

Погрузитесь в загадочный мир Аризоны, 
чья земля таит множество легенд и па-
мятников: Долина монументов, Гранд- 
Каньон, мифическая автотрасса 66...

Ознакомиться с коллекцией и оформить заказ можно 24 часа 7 дней 
в неделю на сайте www.atlasformen.ru. Действует простая система 
оформления заказа, доставка по всей России, в том числе курьерская, 
и никакой предоплаты за заказ!

-60%!

Пассажир такси не включен в 67-й 
федеральный закон об обязательном 
страховании пассажиров перевозчи-
ками, поэтому каждому, кто стал 
прямой или косвенной жертвой так-
систа, предстоит долго ходить по су-
дам и доказывать свое право на спра-
ведливое возмещение ущерба.

П

САДЯСЬ В ТАКСИ, НА СТРАХОВКУ 
НЕ РАССЧИТЫВАЙТЕ!
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Российские чиновники любят хва-
литься: ничего, что пенсия в России ма-
ленькая, зато на пенсию выходят рань-
ше, чем в Европе, Америке, Японии и 
большинстве стран мира! Так вот: по чис-
лу работающих пожилых людей Россия 
в лидерах среди европейских стран.

Так, в исследовании отмечается, что 
в возрасте 80 лет в России по трудовой 
книжке трудится каждый десятый. При-
чем четверть работающих - инвалиды. В 
возрасте 50-59 лет официально работа-

ют 94%, хотя если учесть возраст выхода 
на пенсию (55 лет для женщин), то этот 
процент должен быть где-то на уровне 
75%. То есть после выхода на пенсию ра-
ботать продолжают как минимум четы-
ре женщины из пяти.

В возрасте 60-69 лет работает каждый 
третий, из них каждый пятый - с инва-
лидностью. Причем число работающих 
пенсионеров стремительно растет - за 
последние два десятилетия оно выросло 
почти в два раза! Если в 1995 году рабо-

тали 16% 70-лет-
них мужчин, то в 
2015-м - уже 28%! 
Еще быстрее, чем 
у мужчин, растет 
занятость у жен-
щин.

Несмотря на то, 
что «уровень за-
нятости в целом 
по обоим полам 
выше среднего 

значения по ЕС», финансовым благопо-
лучием у российских пожилых даже не 
пахнет. Около 58% опрошенных заяви-
ли, что относятся к числу нуждающихся. 
Большинство женщин пенсионного воз-
раста сообщили, что готовы работать 
даже за 12 тыс. руб. в месяц. У мужчин 
эта планка выше в три раза.

В отличие от европейских ровесников 
наши пенсионеры образованнее - 83% 
имеют профессиональное высшее или 
среднее специальное образование. По 
этому показателю мы четвертые в Ев-
ропе. Так и хочется спросить: если мы та-
кие умные, то почему такие бедные?

Зато РФ отстает по числу граждан, 
которые обучаются уже в пожилом воз-
расте. У нас посещают тренинги и курсы 
всего 1,5% пожилых, что ниже европей-
ского уровня в несколько раз.

Волонтеров, то есть общественно ак-
тивных людей, среди пожилых в РФ все-
го 1%, тогда как в странах ЕС - 9%. Это 
и понятно: нашим пенсионерам некогда 
ходить по приютам и хосписам, они тра-
тят последние силы, пытаясь заработать 
хоть какую-то копеечку.

Комитет гражданских ини-
циатив (КГИ) опубликовал 
исследование о жизни пожи-
лых в России под названием 
«Мифы о старости». В основу 
легли данные переписи насе-
ления за разные годы, опросы, 
доклады. Не забыли авторы 
исследования сравнить полу-
ченный результат с результа-
тами в странах ЕС.

Как известно, главное финансо-
вое ведомство настаивает на посте-
пенном увеличении пенсионного 
возраста до 63 лет для мужчин и для 
женщин. Судя по длительности об-
суждения этой темы такой переход  
лишь вопрос времени. Однако сэ-
кономить пенсионный бюджет все 
равно не получится. И вот почему.

Да, хвост из этой финансовой тря-
сины мы на какое-то время вытянем 

- ведь пенсионеров в стране станет 
меньше, деньги бюджета и ПФР 
будут сэкономлены. Но... После 
очередной пенсионной реформы в 
России резко подскочит количество 
безработных! И тогда увязнет голо-
ва - придется выплачивать пособия 
по безработице огромному количе-
ству россиян, которые на пенсию 
еще не вышли, а работу уже потеря-
ли и найти не могут.

- Для тех, кто изучает рынок тру-
да, давно не секрет, что после 45 лет 
в России найти работу крайне за-
труднительно, - говорит аналитик 
рекрутингового агентства Сергей 

Посадский. - Что уж рассуждать о 
той категории работников, кто про-
бует устроиться после 55. Как пока-
зывает наш опыт, по большинству 
объявлений тогда вообще лучше не 
обращаться. И если людей станут 
держать без пенсии, зарплаты и при 
нищенском пособии по безработи-
це (4-5 тыс. руб. в лучшем случае) 
до 63 лет, то чего мы добьемся? 
Либо резкого увеличения армии 
бомжей, либо социального взрыва 
- вот и все!

Дело в том, что у нас в стране 
отсутствует велфер в западном по-
нимании. То есть людям не выпла-

чивают из бюджета такое пособие, 
что на него можно реально жить, 
хотя и без излишеств. То, что мы 
гордо называем нынче пособием по 
безработице, - это просто голодная 
смерть.

Для тех, кто в возрасте 50-63 лет 
не сможет удержаться на работе или 
найти новую, властям придется пе-
ресматривать всю сетку пособий по 
безработице. И оно не должно быть 
ниже прожиточного минимума, то 
есть суммы в 10-12 тыс. руб. с 1 мая 
2018 года. По сути, средней пенсии. 
Так зачем же огород городить?

Евгений Александров

Российские пенсионеры 
живут меньше, чем их ев-

ропейские ровесники. Зато 
пашут как лошади: по уровню 
занятости наши пожилые со-
отечественники оказались в 

числе лидеров.

ЗАСЛУЖЕННЫЙ

Пенсионная реформа наплодит безработных
При увеличении пенсионного возрас-
та, за которое так ратует Минфин, 
обязательно придется повышать 
пособия по безработице.

Оказывается, не совсем 
так. За 25 лет ожидаемая 
продолжительность жизни 
мужчин и женщин в воз-
расте 50 лет увеличилась 
незначительно: всего лишь 
на год у мужчин (с 21 года 
до 22) и почти на два года 
у женщин (с 28 лет до 30). 
То есть женщин-пенсионе-
рок стало еще больше, чем 
пенсионеров-мужчин. Уси-
лился гендерный перекос, 
уверяют авторы исследо-
вания.

После 60 почти каждая 
вторая россиянка - вдова 
(40%), разведенок - 11%. 
Интересно, что число муж-
чин, никогда не вступавших 
в брак, за четверть века вы-
росло в полтора раза - по-
сле 60 таких теперь 4%.

Высокая мужская смерт-
ность - одна из причин того, 
что по индексу активного 
долголетия Россия стоит на 
одном из последних мест в 
Европе. Изменить эту ста-
тистику мы не смогли даже 

трудолюбием наших граж-
дан. Ведь индекс активного 
долголетия включает в себя 
участие в общественной 
жизни, посещение театров, 
концертов, занятия спор-
том, то же самое волон-
терство, туризм и многое 
другое. А если наши пенси-
онеры вместо всего этого 
работают, белого света не 
видя, пока не отправятся 
на кладбище, - это вовсе не 
активное долголетие, это 
нищета и утрата интереса к 
жизни. Как бы ни называли 
это состояние российские 
политики.

Россияне 
много 

курят и пьют
По числу выпиваемо-

го алкоголя российские 
пенсионеры отличаются 
от европейцев незначи-
тельно: после 60 среднее 
потребление алкоголя с 
понедельника по четверг 
составило в России 22 г 
против 19 г в Европе, в вы-
ходные дни (с пятницы по 
воскресенье) - 36 г против 
26 г. При этом с возрастом 
в России потребление ал-
коголя снижается.

Курят после 60 17% рос-
сиян, в Европе этот пока-
затель - 14%. Несмотря на 
примерное равенство вред-
ных привычек, российские 
пенсионеры имеют более 
слабое здоровье - оно на 
уровне жителей Киргизии 
и Казахстана, по продолжи-
тельности жизни россияне 
отстают от европейцев в 
среднем на 10 лет.

Кроме того, Россия нахо-
дится на первом месте среди 
стран Европы по количе-
ству пенсионеров, реже всех 
употребляющих овощи (за 
исключением картошки) и 
фрукты. Так, треть росси-
ян старше 60 употребляют 
овощи не чаще раза в неде-
лю. В Англии таких 12%, в 
Испании - 3,5%, во Франции 
- 6%, в Швейцарии - 10%.

Не любят наши пенси-
онеры и заниматься спор-
том. Если в Швейцарии и 
Финляндии 85% пожилых 
занимаются быстрой ходь-
бой, то у нас таких в разы 
меньше.

Оказывается, впадают в 
депрессию россияне вовсе 
не при каком-то там «кри-
зисе среднего возраста», а 
после 50. Так, если в 16 лет 
недоволен жизнью каж-
дый десятый, то в 50-55 лет 
- каждый третий. Интерес-
но, что с 50 до 80 депрессия 
идет по нарастающей, а вот 
с 80 лет наступает перелом. 
Уровень счастья в этом воз-
расте начинает возрастать и 
вскоре сравнивается с уров-
нем счастья 30-летних.

Причем, согласно иссле-
дованию, после 50 счастли-
вых мужчин больше, чем 
женщин. Это авторы до-
клада называют «субъек-
тивной оценкой», так как 
«при анализе качества жиз-
ни существенных различий 
между полами обнаружено 
не было».

В сельской местности 
мужчины-пенсионеры чув-
ствуют себя счастливее. 

Чего не скажешь об их ро-
весницах - те предпочитают 
Москву и Питер. Наиболее 
удовлетворены жизнью те, 
кто имеет детей и внуков, 
пользуется социальными 
сетями, имеет высшее обра-
зование, оказывает детям и 
внукам материальную под-
держку.

Наименее довольны жиз-
нью те, кто живет в оди-
ночестве. Кстати, согласно 
статистике, почти 30% рос-
сийских пенсионеров жи-
вут как раз в одиночестве, 
столько же - парой, осталь-
ные - вместе с другими чле-
нами семьи.

Вообще же по уровню 
удовлетворенности жизнью 
пенсионеры России зани-
мают 21-е место в Европе, 
то есть одно из последних. 
На первом месте Дания, где 
довольны жизнью 65% пен-
сионеров (в РФ таких всего 
лишь 8%).

Аделаида Сигида

О РОССИЙСКИХ 
ПЕНСИОНЕРАХ

МИФА 4
ОТДЫХ: 

Продолжительность жизни в 
РФ заметно выросла за 25 лет

Чем старше человек, тем 
больше вероятность депрессии

Наши пенсионеры раньше всех в мире 
выходят на заслуженный отдыхМИФ 1 

МИФ 2 

МИФ 4 

МИФ 3 
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В каждом крупном горо-
де страны, а уж тем более в 
Москве и Питере, помимо 
немногих государственных 
клиник ветеринарии суще-
ствует несколько крупных 
частных ветеринарных цен-
тров или сетей. В основном 
там работает квалифици-
рованный медперсонал на 
хорошем современном обо-
рудовании, уровень сервиса, 
впрочем, как и цен, соответ-
ствующий. А спрос на недо-
рогие ветеринарные услуги 
все растет. И он рождает 
предложение.

Открыть небольшие ка-
бинеты-клиники сегодня 
может любой предприни-
матель, даже не имеющий 
никакого отношения к ве-
теринарии. Вот и расплоди-
лись по всей стране мелкие 
сети из нескольких «пунк-
тов приема животных». 
Такие ветеринарные каби-
неты полноценными кли-
ническими учреждениями 
назвать трудно.

- В современном мире 
принято строгое разделе-
ние на специализации среди 
ветеринаров - хирург, тера-
певт, окулист, невропатолог, 
стоматолог, дерматолог. И 
российские сетевые вет-
клиники набирают таких 
специалистов. А в мелких 
процветает система врача 
общей практики, то есть 
верхогляда, от которого 
страдают пациенты, - гово-
рит ветврач с многолетним 
стажем Елена Покровская.

Кстати, в российском за-
конодательстве нет четких 
определений, что такое 
ветеринарный кабинет, ве-
теринарная клиника, вете-
ринарный центр. Не суще-
ствует и четких критериев 
по расположению этих кли-
ник, их оснащению, а глав-
ное - нет жестких требо-
ваний к квалификации 
врачей.

Эти кабинеты часто рас-
полагаются прямо в жилых 
домах, что недопустимо как 
с эпидемиологической точ-
ки зрения, так и с учетом 
норм среды обитания. Кому 
приятно, живя в одном доме 
с ветеринарной клиникой, 
постоянно слышать вой со-
бак и вопли кошек по но-
чам?

Вот что рассказала «МН» 
Елена Покровская:

- Я давно работаю в од-
ной из ветеринарных сетей. 
При громком названии это 
всего-навсего четыре ма-
леньких помещения, два из 
которых явно не соответ-
ствуют своему названию. 
Во-первых, там крошечная 
площадь. Во-вторых, нет 
достаточного оснащения 
для проведения всех видов 
диагностики и лечения. 
В-третьих, в каждой из этих 
клиник на смене дежурит 
только один врач. График 
работы ужасен: человека 
вынуждают работать по 
двое-трое суток подряд. 
При этом условий для пол-
ноценного отдыха, питания 
нет. Способен ли такой спе-
циалист, который сутками 
толком не спит, не моется 
и не ест, оказать вашему 
питомцу качественную по-

мощь? В таких клиниках 
очень большая текучка 
кад ров.

Один такой врач подме-
няет собой и администра-
цию, и охрану, и кассира, и 
нескольких ветеринарных 
специалистов, а заодно и 
уборщицу.

Почему тогда немало 
врачей соглашаются ра-
ботать в таких условиях? 
«Причины разные, - про-
должает собеседница. - Од-
ного устраивает близость к 
дому, другого - зарплата, ко-
торую не получишь в про-
винции. При этом практи-
чески никого не принимают 
на постоянную работу офи-
циально, хозяину выгодно 
не платить кучу налогов и 
не вести бухгалтерию».

Врач-одиночка не мо-
жет обслужить нескольких 
пациентов. Ему не хватает 

знаний, современных ин-
струментов (нет УЗИ, рент-
гена, ЭКГ). Анализы прихо-
дится во зить в стороннюю 
лабораторию, что занимает 
от суток до трех, в то вре-
мя как в крупных клиниках 
имеются свои лаборатории, 
которые делают анализы в 
течение часа.

Сайты таких клиник рас-
писывают, что предоставля-
ются услуги разнообразных 
специалистов - от гастроэн-
теролога до онколога. На 
деле это один врач, часто 
вчерашний студент. Кроме 
того, эти заведения часто 
предлагают услугу вызова 
врача на дом. Но для выез-
да и оказания качественных 
услуг врачу необходим свой 
транспорт, кейс с инстру-
ментами и препаратами, пе-
реносной кассовый аппарат, 
чтобы выдать чек. Ничего 
подобного там и в помине 
нет.

О ценах на услуги таких 
ветеринаров судите сами. 
Только первичный прием в 
среднем стоит 750 рублей. 
Прием узкого специалиста 
(как правило, отсутствую-
щего) - уже 1500 рублей. 
Очистительная клизма - та 
же сумма. А цены на слож-
ные операции на костях и 
суставах могут доходить 
до 50 тыс. рублей. Словом, 
рисковать своим питомцем 
ради небольшой экономии 
нормальный человек не 
станет.

Евгений Александров

МОСКВА. После стерилизации аргентин-
ского дога собака стоимостью 80 тыс. руб. 
погибла от острой кровопотери. Хозяйка 
подала иск в Чертановский райсуд столи-
цы. В итоге суд обязал фирму ветеринар-
ных услуг возместить женщине матери-
альный ущерб в размере почти 200 тыс. 
руб., расходы на определение стоимости 
собаки - около 10 тыс. руб., оплату вете-
ринарных услуг - более 25 тыс. руб. Кро-
ме того, компании пришлось компенси-
ровать истице моральный вред в размере 

10 тыс. руб. и заплатить штраф в доход 
государства свыше 115 тыс. рублей.
ПЕРМЬ. В городской суд обратилась вла-
делица йоркширского терьера с иском к 
ветеринарной клинике, где лечили собач-
ку. После двух неудачных операций песик 
умер. Суд постановил владельцам клини-
ки выплатить 50 тыс. руб. - рыночную сто-
имость утраченного имущества, каковым 
по закону считаются домашние питомцы.
ЕВРЕЙСКАЯ АВТОНОМНАЯ ОБ-
ЛАСТЬ. Суд взыскал с ветеринаров 
130 тыс. руб. за смерть кота после ка-
страции. В эту сумму вошла компенсация 
морального вреда, материальный ущерб 
плюс штраф в рамках закона о защите 
прав потребителей.

ПОЧЕМУ АЙБОЛИТЫ 
СТАНОВЯТСЯ БАРМАЛЕЯМИ?

На волне любви к братьям нашим 
меньшим в стране как грибы после 
дождя начали появляться не толь-
ко зоомагазины, но и ветклиники. 
А следом участились и жалобы во 
все инстанции на плохо подлечен-
ных домашних животных, на грязь 
и грубость в частных ветеринарных 
заведениях. Что с ними не так, разби-
рался «Мир новостей».

КАК СУДЯТ ВЕТЕРИНАРОВ
Если пострадавшим клиентам ветклиник не 
удается мирно договориться насчет компен-
сации за плохое лечение или даже за смерть 
животного, то люди нередко идут в суды. 
И не безуспешно.

FO
TO

LI
A

 Если у животного хрониче-
ское заболевание или вы по-
нимаете, что ему потребуются операция, качественная 

диагностика, то обращаться разумнее в крупные клини-

ки с достойной репутацией, где есть специалисты разных 

направлений и необходимое оборудование.

 А в мелкий ветеринарный кабинет есть смысл прийти, к 

примеру, для ежегодной прививки от бешенства. Не стес-

няйтесь уточнить, есть ли у клиники лицензия на вакци-

нацию и присвоен ли вам регистрационный номер в со-

ответствующем журнале. Ведь если вакцинацию сделает 

клиника без лицензии, то вывезти своего питомца за ру-

беж вам не даст пограничный ветеринарный надзор.

 Можно, конечно, сходить к мелкому частнику или для 

обработки от паразитов, или если ваш пес порезал лапу. 

А вот если в таком ветеринарном кабинете есть еще и 

стационар или передержка для животных, то пользовать-

ся ими честный ветеринар не посоветует: ведь следит за 

ним все тот же «мастер на все руки», которому обслужи-

вать животных еще и в стационаре не очень хочется.

СОВЕТЫ «МН»
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За последние годы в Рос-

сии возбуждены десятки 
уголовных дел в отноше-
нии глав городов. Кто-то 
уже сидит, кто-то в бегах, 
кто-то в ожидании пригово-
ра. Сейчас на очереди дело 
мэра Махачкалы Мусы Му-
саева, который подозрева-
ется в махинациях с землей. 
По версии следствия, сумма 
причиненного ущерба - 80 
млн рублей. Мусаев стал 
вторым мэром Махачкалы, 
задержанным при испол-
нении своих обязанностей. 
Его предшественник Саид 
Амиров за организацию 
убийства и подготовку к со-
вершению теракта пригово-
рен к пожизненному заклю-
чению, которое отбывает в 
колонии №6 Оренбургской 
области, более известной 
как «Черный дельфин».

Здесь вам 
не Чикаго

Кто и как становится мэ-
ром, мне довелось воочию 
наблюдать в 2003 году в 
Ставрополе. Избрали тог-
да большинством голосов 
Дмитрия Кузьмина. Како-
ва цена тех голосов, четко 
прослеживалось у киноте-
атра «Мир», что в центре 
города. Там находился один 
из избирательных участков. 
Неподалеку, рядом с пеше-
ходной дорожкой, стояла 
«газель», около которой 
топтались несколько чело-
век. Те, кто шел к избира-
тельному участку, миновать 
машину не могли. Вот у «га-
зели» остановили мужчи-
ну. Слышу такой разговор: 
«Бутылку водки хочешь?» 
- Мужчина кивнул головой, 
мол, кто же откажется от 
халявы. После небольшого 
инструктажа ему дали уже 
заполненный избиратель-
ный бюллетень, который 
и надо опустить в урну. А 
чистый бланк, который вы-
дадут, надо аккуратно спря-
тать в карман и вынести. За 
него-то и полагалась бутыл-
ка водки, а для пожилых - 
продуктовый набор 
в пакете с символи-
кой фонда им. Дми-
трия Кузьмина.

Такие «газели», 
доверху заполнен-
ные водкой, дежу-
рили практически у 
всех избирательных 
участков Ставро-
поля. Сколько «водочных» 
бюллетеней было вброше-
но в урны «за Кузьмина», 
сказать трудно, но мэром он 
стал. А в декабре 2007 года 
экс-глава Ставрополя уда-
рился в бега, был объявлен 
сначала в федеральный, а 
затем и международный ро-
зыск. По самым скромным 
подсчетам, ущерб, нанесен-
ный Кузьминым городской 
казне в результате махи-
наций с жильем, - 16 млн 
рублей. При обыске у него 
нашли флаг и награды на-
цистской Германии. Такие 
вот нетривиальные вещи че-
ловек коллекционировал.

- Статьи, по которым об-
виняют Дмитрия Кузьмина, 
предполагают уголовную 
ответственность от 5 до 10 
лет лишения свободы, - от-
метила тогда председатель 
суда Октябрьского района 
Ставрополя Наталья Про-
свирина.

Впрочем, в городе откры-
то говорили, что обвинения, 
предъявленные Кузьмину, 
лишь капля в бездонном 
море. За годы правления его 
команда успела полностью 
подмять Ставрополь под 
себя, забирая самые лако-
мые куски госсобственно-
сти. Пресловутая точечная 
застройка стала для краево-
го центра настоящим бичом. 
Земля под коммерческое 
строительство повсеместно 

отрезалась от школ, дет-
ских садов, стадионов и даже 
кладбищ. Подрядчики вы-
рубали скверы и парки. И 
самый вопиющий, пожалуй, 
пример - застройка сквера 
прямо у входа в городской 
парк Победы.

Сам Кузьмин, который 
планировал занять губер-
наторский пост, жил с раз-
махом, не таясь: любил по-
кутить в ночных клубах, 
частенько ездил за рубеж, 
был большим фанатом ро-
скошных авто и дорогого 
алкоголя. Те, кто видел его 
впервые, долго не могли 
поверить, что перед ними 

глава администрации крае-
вого центра: одевался тот по 
чикагской моде 1930-х - по-
лосатые пиджаки, лаковые 
туфли, кричащие рубашки.

Два года после бегства 
из России Дмитрий Кузь-
мин, в отношении которого 
возбуждено шесть уголов-
ных дел, пробыл в Австрии, 
которая отказалась его вы-
давать. Затем его след те-
ряется...

Недолго музыка 
играла...

Вот и в Ярославле в 2012-м 
горожане, завороженные 
призывами независимого 
кандидата бороться с «во-
рами и жуликами», околдо-
ванные скромным обаянием 

«человека из 
народа», отдали 
Евгению Урла-
шову во втором 
туре 70% голо-
сов. Тот на пер-
вой же пресс-
конференции 
торжественно 
объявил, что 

Ярославль стал  «столицей 
демократии» и это может 
оказаться «новым брендом» 
города.

А в июле 2013-го Евгений 
Урлашов был задержан. 
При обыске только налич-
ными у градоначальника 
изъяли 500 тыс. долларов 
и 20 млн рублей (при офи-
циально задекларирован-
ном в 2011 году доходе 137 
тыс. рублей, а в 2012 году - 
1 млн 228 тыс. рублей). При 
этом он успел купить про-
сторную квартиру в самом 
центре Ярославля и обза-
вестись солидным куском 
земли.

- Очевидно, Урлашов 
шел на выборы мэра не за 
тем, чтобы что-то изменить. 
Цель была заработать, - счи-
тает ярославский журналист 
Алексей Яковлев. - Всего 
за год «гадкий утенок» пре-
вратился в вальяжного и 
самоуверенного чиновни-
ка. Власть, популярность и 
деньги - не он один с этим не 
справился.

Вояжи мэра в Пуатье 
(Франция), на Коста-Рику, в 
Тегеран, Кассель (Германия), 
Палермо, Вильнюс и Таллин 
обходились городской казне 
более чем в полмиллиона 
рублей каждая.

Впрочем, взяли его под 
белы ручки не за это. Став 
мэром, он начал самолично 
требовать откаты у бизнес-
менов. Шантажировал тем, 
что отлучит от кормушки в 
виде выгодных контрактов. 
Только одна взятка соста-
вила 30 млн рублей. Были и 
другие...

3 августа 2016 года Киров-
ский районный суд Ярослав-
ля, признав Евгения Урла-
шова жуликом и вором без 
кавычек, приговорил его к 
12,5 года строгого режима 
и штрафу 60 млн рублей за 
взятки в особо крупном раз-
мере. Приговор вступил в 
силу в январе 2017 года.

После кузьминых и ур-
лашовых мало кому верит-
ся, что во власть люди идут 
ради того, чтобы стране слу-
жить, народу помогать...

Ударники 
тюремного 
производства

В ИК-10, что в Кыштыме 
Челябинской области, отбы-
вает наказание бывший гла-

ва Миасса Владимир Григо-
риади. Брал взятки. Правда, 
на суде утверждал, что полу-
чал деньги не для себя, а для 
подъема экономики города. 
Однако суд ему не поверил, 
приговорив бывшего главу 
города к восьми годам лише-
ния свободы.

Теперь экс-мэр улучшает 
экономику ИК-10, на кото-
рую приходится почти 30% 
производственного объема 
всей системы исполнения 
наказаний Челябинской об-
ласти. Осужденные выпу-
скают целый спектр товаров 
- от пищеварочных котлов и 
термосов до кроватей и ска-
меек. «Колония - это такой 
же производственный по-
тенциал, как и прочие пред-
приятия», - говорит Григори-
ади.

Руководство колонии с 
ним согласно. «У Григори-
ади огромный опыт и об-
ширные связи на воле», - 
подчеркивает заместитель 
начальника ИК по произ-
водству Вячеслав Колупаев. 
С учетом этого обстоятель-
ства экс-мэр активно уча-
ствует в развитии производ-
ства. Планы масштабные: в 
ближайшие годы увеличить 
объем производства в 10 раз, 
доведя его до 50 млн рублей в 
год. Дело дошло до того, что 
ИК-10 приняли в Союз про-
мышленников и предприни-
мателей России, а сам Григо-
риади в качестве поощрения 
за свои усилия вместо шести 
длительных ежегодных сви-
даний с родственниками по-
лучил восемь.

Карьеру в неволе, дослу-
жившись до должности бри-
гадира производства пласти-
ковых окон, сделал и экс-мэр 
Брянска Сергей Смирнов, 
чем превзошел даже бывше-
го брянского губернатора 
Николая Денина, который 
там же трудится в скромной 
должности подсобного рабо-
чего на участке деревопере-
работки. Оба сидят в родных 
краях - в ИК-6 в Клинцах. 
За решеткой Смирнов ока-
зался в 2015 году после того, 
как был признан виновным 
в превышении должностных 
полномочий. Ущерб оценен 
в 119 млн рублей. Приговор 
- четыре года неволи.

На теплых местах в зоне 
- бывший глава Рыбинска 
Юрий Ласточкин, в 2013 
году осужденный на 8,5 года 
строгого режима. Отбывает 
наказание в колонии в Твер-
ской области.

Экс-мэр Бердска Илья 
Потапов с 2015 года сидит 
в новосибирской ИК-18 
строгого режима, отбывает 
10-летний срок за корруп-
ционные преступления. Оба 
библиотекари.

Как считает писатель, 
доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный 
юрист РФ, почетный со-
трудник МВД Данил Корец-
кий, «дело не столько в раз-
гуле криминала, сколько в 
качестве власти». Золотые 
слова.

Владимир Гондусов

НАЧАЛЬНИКИ

Задержания, аресты и су-
дебные процессы по кор-
рупционным делам мэров 
в последнее время стали 
настолько привычны-
ми, что широкой огласке 
придаются только самые 
скандальные из них. Что 
роднит этих людей и какая 
судьба им уготована, раз-
бирался «Мир новостей».

Дмитрий Кузьмин Владимир ГригориадиЕвгений Урлашов Саид Амиров

«
н
ЕПри обыске у бывшего мэра Став-

рополя Дмитрия Кузьмина нашли 
флаг и награды нацистской Герма-
нии. Такие вот нетривиальные вещи 
человек коллекционировал.
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В программе «Время» 
кресло ведущего за-
нял Кирилл Клейме-
нов, потеснив Ека-
терину Андрееву и 
Виталия Елисеева. 
Зрители забес-
покоились: не-
ужели привычных 
ведущих из кадра 
удалили навсегда? И 
почему?

Согласно официальной 
информации, замена эта 
временная. Дело в том, 
что в настоящий момент 
студию оснащают совре-
менным оборудованием. 
Обещают компьютерные 
голограммы, видеоробо-
тов... Вроде «Центрально-
го телевидения» на НТВ, 
только еще лучше. Клей-
менов же, как руководи-
тель дирекции информаци-
онных программ, намерен 
лично тестировать новое 
оборудование в эфире.

- Технические новшества 
- это минное поле. Я захожу 
на это поле сам - так про-
комментировал Клейменов 
свое возвращение в новост-

ной эфир, откуда ушел в 
2004-м на повышение.

- Я к переменам прекрас-
но отношусь, - говорит теле-
режиссер, легенда советско-
го ТВ, стоявшая у истоков 
программы и по сей день 
работающая за кадром, Ка-
лерия Кислова. - Очень хо-
рошо отношусь и к Кириллу 
Алексеевичу (Клейменову. 
- Ред.), он прекрасный веду-
щий. Екатерина (Андреева. 
- Ред.) и Виталий (Елисеев. 
- Ред.) тоже замечательные. 
Они обязательно вернутся 
в студию. Через две недели 
или через месяц. Как только 
станет понятно, что техника 

прижилась и новшества 
освоены. Катю Андрееву 
я помню с ее первого дня 
на телевидении. Она при-
шла к нам, нащупывала 
образ ведущей. Очень 
выросла за эти годы, сей-

час это очень уверенный в 
себе и профессиональный 
человек. Не сомневаюсь, 
она быстро освоится в но-
вой студии. И Виталий тоже.

Однако не все столь ра-
дужно и оптимистично на-
строены. Есть вопросы у 
тех, кто считает нынешние 
новости на центральных 
каналах недостаточно объ-
ективными и достоверными. 
Многих огорчает, что льви-
ная доля сюжетов в россий-
ских новостях посвящена то 
Сирии, то Украине, то США. 
Тогда как о собственных 
проблемах - ни звука. По-
этому и обновленные ново-
сти вызывают вопросы. Ну 
появятся видеороботы. И 
что?

- Все это «погремушки» 
- современные технологии, 
- считает телевизионный 

критик, режиссер Андрей 
Верещагин. - Привлечь 
внимание зрителей к про-
грамме - вот главная задача 
роботов. Но, скорее всего, 
серьезных перемен ждать не 
стоит, будет та же «яични-
ца», но в суперсовременной 
упаковке, а внутри - те же 
«белок и желток». А ведь, 
согласитесь, если меняется 
форма, должно поменять-
ся и содержание. Мне как 
зрителю, например, было 
бы интересно узнавать по-
больше новостей из наших 
регионов. Причем чтобы 
снимали не московские жур-
налисты, а региональные 
корреспонденты - они более 
объективно и лучше ориен-
тируются в окружающей их 
реальности родного города 
или поселка. Ну и с ведущи-
ми надо что-то решать. Я не 
против ветеранов - Екате-
рины Андреевой и других. 
Но для молодого зрителя, 
может быть, надо подбирать 
ведущих помоложе? Более 
интересных им?

Виктория Катаева

Иной раз смотришь какой-
нибудь фильм и думаешь: вот 
же жуть-то какая. В хорошем 
смысле слова - жуть страшная, 
до мурашек по коже. «Пятница, 
13-е» или там «Вий». Добрый ста-
рый ужастик, которым не грех и 
нервы пощипать. Но «Кровавая 
барыня» - новый сериал на «Рос-
сии-1» - совсем другое дело.

Исторически-мистический 
триллер - по-другому это тво-
рение телеканала не назовешь 
- пробирает до самого нутра. И 
не в том дело, что музыка подо-
брана исключительно жуткая, 
психоделическая. И не в этом 
специфическом ощущении па-
ранормальности, эзотеричности 
происходящего на экране, не в 
леденящих кровь ведьминых 
играх, так хорошо, так подробно 
показанных. Дело в самой исто-
рии.

Жуткая чудовищная Сал-
тычиха - это вам не выдумка, 
не плод воображения ретивых 
сценаристов, это все подлинное, 
это все история. Боль и кровь, 
которую все мы, русские люди, 
до сих пор немного чувствуем 
кожей, помним генетической 
памятью. Для нас это не темная 
сказка с элементами столь по-
пулярного сегодня БДСМ. Тут 
не до фантазий. Тут хочется не 
смотреть, забыть, переписать 
заново. Ведь люди же умирали 
хорошие, неповинные, замучен-
ные, наши. Ведь это все горькая 
правда. За этим прячется давно 
ушедшее в землю горе...

И не то чтобы я была против 
подобных сериалов. Почему 

бы, в конце концов, не попы-
таться состроить романти-

ческую героиню из Сал-
тычихи? Почему бы не 
показать ее красивой, 
как Юлия Снигирь, и 

сложной, с демонами в 
сердце? Почему нет, если 

это продается? Почему не 
попытаться заглянуть в тем-

ные закоулки больного созна-
ния и не потеоретизировать на 
тему того, почему злодеи злы, 
а маньяки чудовищны? В кон-

це концов, такие темы всегда 
были интересны. Безумие при-
влекает к себе, как стихийное 
бедствие, как гениальность, как 
катастрофа. Но искать в Салты-
чихе Человека - это уже извра-
щение. И пытаться что-то там 
объяснить ее разбитым серд-
цем, ее Любовью - прямой удар 
по всем ее жертвам, по всем за-
мученным и растерзанным. Раз-
ве в том дело, что там творилось 
в голове у «кровавой барыни», 
когда она своих крепостных 
умерщвляла? Мне почему-то 
кажется, там дело в свободе, в 
самой нечеловеческой трагедии 
рабства. А об этом в сериале 
как-то позабыли. У них на уме 
только одно паранормальное...

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Ведущая программы 
«Взвешенные и счастли-
вые люди» Анфиса Чехова 
поделилась собственным 
опытом похудения.

- У меня была всегда 
очень полная мама, ей с 
детства был поставлен диа-
гноз «ожирение». И меня все 
родственники пугали, что 
стану, как она, - рассказыва-
ет Анфиса. - Примерно так 
и вышло - лет в 14 все мои 
подруги весили по 40 кило-
граммов, а я - 72. Осознав 
это, я начала бороться с ве-
сом, и эта борьба длится всю 
жизнь.

Чехова признается, что 
каждый сброшенный кило-
грамм она выстрадала: пила 
целыми днями яблочный 
сок, ела одну гречку, сидела 
на рисе, употребляла всевоз-
можные таблетки и порош-
ки, кодировалась, соблюда-
ла белковую диету и диету 
по группе крови... Анфиса 
испытала многое - отчаяние 
и даже ненависть к себе.

- У меня начались издева-
тельства над собой, которые 
привели меня к булимии, 
когда я ела, не останавли-
ваясь, и толстела. А потом 
себя жутко за это корила. В 

итоге поняла, что все эти 
диеты без наблюдения 
врача приводят лишь 
к тому, что я станов-
люсь еще полнее, - 
говорит ведущая.

Но самым слож-
ным для нее ока-
залось выдержать 
мощный мораль-
ный прессинг.

- Полных людей 
отвергает обще-
ство, считает их 
изгоями. Когда 
участники шоу 
«Взвешенные и 
счастливые люди» 
шли по улице, дети 
кричали им вслед: 
«Мама, мама, смотри, 
какие толстяки пош-
ли!» Вот и я слышала 
в свой адрес насмеш-
ки. Но меняться 
было очень сложно, 
и в первую очередь 
психологически, я сры-
валась на людей. И когда 
была очень худой, но злой, 
тогдашний бойфренд сказал 
мне: «Лучше быть полной, 
чем такой...» После этого 
я поняла, что психологиче-
ский настрой не менее ва-
жен, чем здоровое питание 
и спорт.

Иван Попельнюхов

КРОВЬ 
С МОЛОКОМ

ФОТО Г. У
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- В малышке Николь, ей че-
тыре года, пока мало, а в Гри-
ше, ему пять с половиной лет, 
может быть, и да. Во-первых, 
он обожает театр, требует, 
чтобы его водили на спек-
такли. Для него это празд-
ник. Очень эмоциональный, 
глубокий, восторженный, все 
проживает, всем интересует-
ся. Он впечатлителен, как все 
мы, эта хромосомка к нему 
перебежала от предков. И по-
том, Гриша вспоминает деда, 
точнее, прадеда, говорит, что 
дед Илья сейчас на небе и 
смотрит за нами. Николь вряд 
ли помнит его, но за братом 
повторяет. Все мы тоскуем по 
нему, он был незаменимый - и 
папа, и муж, и дед. 

Да, папа был настоящим 
отцом, дети были для него 
цветами, которые он растил, 
холил, лелеял, 
ухаживал за 
ними. Он очень 
любил всех нас. 
Когда куда-
то уезжал, мы 
чувствовали 
его внимание 
даже на рассто-
янии. Потом, 
он был такой 
творческий, за-
разительный, 
умный, тонкий, 
обладал бли-
с т а т е л ь н ы м 
чувством юмора, 
что его просто 
обожали люди. 
Когда в детстве мама посы-
лала нас с отцом в магазин, 
мы возвращались через два 
часа. Каждый второй гово-
рил ему: «Илюшка, привет!», 
«Илюха, здравствуй». Мы 
останавливались у каждого 
столба. Папу многие знали и 
тянулись к нему, потому что 
он был светлый, позитивный 
человек.

- Со своими школьными 
проблемами, с первой лю-
бовью вы шли к маме или к 
папе?

- В нашей семье можно 
было обсудить любую про-
блему, запретов не существо-
вало. С первой любовью, ко-
нечно, шла к маме. Но папа 
был в курсе всего, потому что 
трудно было что-то скрыть: 

у всех все было написано на 
лице. И папа всегда был дели-
катен, если я что-то не хоте-
ла ему говорить, он оберегал 
мой внутренний мир.

- Своих молодых людей 
вы приводили домой?

- Да, все приходили, и я 
знакомила своих друзей с ро-
дителями. Просто в школе у 
меня такого особого молодо-
го человека не было. А что 
касается друзей, то, конечно, 
моя хлебосольная мама всех 
кормила - молодежь же всег-
да голодная. (Смеется.) По-
том, мы же занимались очень 
многим: ставили спектакли, 
писали книги, устраивали ли-
тературные вечера. Могли 
позвать отца посмотреть, но 
делали все сами. Мы должны 
были развиваться, и он это по-
нимал. И в школе были масса 

спектаклей и выпускной 
вечер. А газет сколько мы 
всяких делали! У нас было 
пять человек заводил, таких 
как я. До сих пор поддержи-
ваю связь со своими одно-
классниками и  однокурсни-
ками. Не понимаю, как это, 
когда у тебя никого нет рядом. 
Где твоя прожитая жизнь? Да, 
друзей много не бывает, но 
есть память, которая сохраня-
ет то, что тебе дорого.

«Я - счастливая 
женщина!»

- Бывают такие момен-
ты, когда хочется мыслен-
но пообщаться с отцом?

- Часто. Порой неосознан-
но начинаешь с ним разгова-
ривать, и он вдруг тебе отве-

спектаклей и выпускной

- Юлия, сейчас вы не 
только актриса, но еще и 
педагог. Как работается на 
новом поприще?

- Три года назад ушел из 
жизни мой отец, замечатель-
ный педагог, актер и режис-
сер Илья Григорьевич Рут-
берг. Он был заведующим 
единственной в мире кафе-
дрой пантомимы и пластиче-
ской культуры в Академии 
переподготовки работников 
искусства, культуры и туриз-
ма. С его уходом кафедру за-
крыли. Но я понимала, что 
кто-то должен продолжить 
его дело. Мне помог уникаль-
ный Геннадий Дадамян, пред-
ложивший открыть кафедру 
пантомимы в своей Высшей 
школе деятелей сценических 
искусств. Теперь я - художе-
ственный руководитель кур-
са, отвечаю за актерское ма-
стерство и за все. 

- Любовь к театру была 
заложена в вас с детства?

- Это и мама, и папа, и ба-
бушки, и дедушки - все. И не 
то чтобы к этому приучали, 
мы просто все этим жили. У 
меня это шло 25-м кадром по 
жизни. Со стороны отца ба-
бушка Мириам преподавала 
языки, была переводчицей. 
Но она прекрасно играла 
на рояле, а дедушка Гриша, 
который был строителем, 
просто обожал оперетту. Он 
никогда не учился музыке, но 
тем не менее однажды даже 
встал за дирижерский пульт. 
Это было во время войны, 
когда наши войска взяли Ке-
нигсберг. Театр оперетты 
уцелел, только вот дирижер 
сбежал. А дед Гриша знал все 
тонкости оркестровки, и ког-
да руководство захотело по-
смотреть спектакль, собрал 
музыкантов и встал за дири-

жерский пульт. Не представ-
ляю, что он в этот момент ис-
пытывал!

Ну а родители мамы, Ни-
колай Дмитриевич Суворов 
и Елена Александровна Ку-
дельская, в середине 1930-х 
окончили хореографические 
курсы в Нескучном саду, в 
театре, который назывался 
«Остров танца». Дедушка 
- классик, бабушка - народ-
ница. Бабушка Лена дожила 
до 90 лет, еще моего сына 
Гришу водила в детский са-
дик и в школу. Она была со-
вершенно потрясающая, все 
понимающая, обладающая 
удивительным чувством 
юмора, да к тому же красави-
ца. Буквально до последнего 
ходила в бассейн, следила за 
собой, прекрасно одевалась. 
Помню, я уже работала в 
Театре Вахтангова, спешила 
на репетицию и быстренько 
навертела на голове какую-
то гульку. А бабушка вышла 
и спрашивает: «Это куда ты 
так спешишь?» - «Бабулеч-
ка, я в театр». - «Почему ты 
не накрашена, где прическа? 
Там же будут мужчины!» Да 
вся моя родня - совершенно 
удивительные люди, никого 
не могу выделить. И, конеч-
но, ниточки из этого клубка 
тянутся от всех них и ко мне, 
и к сыну, и к моим внукам...

«К папе все 
тянулись»

- Но сын не пошел по ва-
шим стопам?

- Он совместил рекламное 
образование в Британской 
школе и учебу в Сколкове, 
занимается всем, что связано 
с компьютерами.

- А во внуках вы видите 
актерские задатки?

чает. Но отвечает по-своему 
- символами, знаками, и ты 
считываешь их.

- Если бы вы сами мог-
ли себя охарактеризовать, 
что бы о себе сказали?

- Адекватный человек. Ко 
мне обращаются с таким ко-
личеством просьб, и я делаю 
что могу, о чем совершенно 
не жалею. Но иногда кажет-
ся, что это уже перебор. Бы-
вает, резко обрезаю, очень 
не люблю, когда садятся мне 
на шею. Поэтому люди либо 
любят меня, либо говорят, 
какая я Гингема и Бастинда. 
(Смеется.)

- Вы безумно заняты: и 
театр, и преподаватель-
ская деятельность, и до-
машние дела. Что для вас 
является отдыхом?

- Прежде всего выспаться. 
И конечно, сменить вид де-
ятельности. Уехать в тиши-
ну. Допустим, на дачу или в 
санаторий, где будут всякие 
массажи, бассейны, бани, 
тренажерные залы. Обожаю 
плавать в море. Мне порой 
необходимо вырваться из 
привычного круга.

- А на даче любите са-
жать, копать?

- Нет! Читать, спать, хо-
дить по лесу, поехать с внука-
ми в парк, пойти с ними по-
гулять, побегать, попрыгать. 
Посмотреть на козочек и 
покормить их, на петухов, на 
гусей, на уток. Вся эта жив-
ность живет у соседей, как го-
ворится, там каждой твари по 
паре. Люблю собирать ягоды, 
грибы. Конечно, приезжают 
гости, жарим шашлыки... А 
если нет времени на дачу, то 
иногда хочется пойти посмо-

треть на своих коллег, 
оказаться в зритель-
ном зале, а не на сцене, 
оценить другую режис-
суру, понять мысли, по-
сопереживать актерам. 
Одним словом, приоб-
щиться к тому, что про-
исходит в театральном 
мире.

- Вы любите путе-
шествовать?

- Люблю, мне не си-
дится на месте. Впечат-
ления, разные люди, 
разные культуры, раз-

ный уровень жизни. Иногда 
путешествия бывают горь-
кие, видишь, как тяжело жи-
вут люди, и понимаешь, что, 
когда жалуешься и говоришь, 
что тебе в чем-то не повезло 
и как тебе трудно, все позна-
ется в сравнении.

Но, конечно, открытие но-
вых стран для меня праздник. 
Когда бываешь на гастролях, 
мало времени, а вот когда ты 
сама распоряжаешься соб-
ственным временем - это заме-
чательно. Можешь походить 
по музеям, по заповедникам, 
пообщаться с интересными 
людьми, да просто посидеть в 
уютных кафешках...

- Юлия, а вы можете на-
звать себя счастливой жен-
щиной?

- Могу. Я - счастливая жен-
щина!

Ирина Тульчинская

- В мал
тыре год
ше, ему п

Представительница одной из самых кон-
сервативных театральных школ. Ведущая 

актриса Театра Вахтангова. Этого «мона-
стыря», «института благородных девиц», 

закрытого клуба, где чужакам не место. Но 
и ее подхватил ветер перемен...

Юлия РУТБЕРГ:
«Не люблю, 

когда мне 
садятся 

на шею»

С бывшим мужем и родителями

PERSONASTARS

ИЗ АРХИВА Ю. РУТБЕРГ
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Удивляет и сейчас. Тем, во-
первых, что недавно отмети-
ла 50-летие, во что ну очень 
сложно поверить. Ну и тем, 
что... отказывается снимать-
ся в кино.

- Ольга, ну почему же? 
На вас это так не похоже...

- Просто появиться на 
экране, ничего не сыграв, 
мне уже совсем неинтерес-
но - на такие предложения не 
соглашаюсь. К тому же для 
меня очень важно сегодня 
то, что происходит внутри, 
в глубине моего сознания, а 
вот события внешнего мира 
отошли на второй план. Мне 
стало интересно наедине с 
собой, стала еще больше це-
нить одиночество и тишину. 
А еще я люблю уютные ве-
чера с семьей, детьми, когда 
никуда не нужно торопиться, 
можно вместе поиграть в на-
стольные игры или сказки 
почитать вслух. А кино?.. 
Честно скажу, достойных ро-
лей для актрис моего возрас-
та предлагается мало - в те-
атре возможностей больше.

- Говорят, была и еще 
одна причина снижения ва-
шей активности - пару лет 
назад вы потеряли голос...

- Да, пропал, пришлось 
заниматься с фониатром. 
А потом мне понравилось 

молчать, а не разговари-
вать. Стараюсь даже по 
телефону говорить как 
можно меньше. И уж совсем 
не люблю говорить о сканда-
лах, обсуждать то, что гово-
рят о моих коллегах. В отли-
чие от некоторых из них. В 
телешоу тоже не участвую.

- Значит, вы раствори-
лись в детях?

- Да, в этом еще одна при-
чина того, что я отказыва-
юсь от съемок, некоторых 
гастролей. Дочке-то уже 19, 
у нее и круг общения свой, 
студенческий, да и внимания 
такого, как в детстве, ей не 
нужно. А вот 5-летнему сыну 
Вите ой как необходимо 
общение с мамой. Хотя он и 
в садик ходит, и няня у него 
есть, и папа рядом. Но никто 
из них маму заменить не смо-
жет.

- Раньше с дочкой у вас 
были сложные отношения. 
Сейчас взаимопонимание 
появилось? Какие ей сове-
ты даете?

- Взаимопонимание есть. 
А советы дает мне она. Таня 
и ее сверстники совсем дру-
гие, чем были мы. Уверены, 
что никому в этой жизни 
ничего не должны, быстро 
на все реагируют, размыш-
ляют. Я точно помню, что в 

ее возрасте такой не была. 
А все обвинения в адрес 
нового поколения, мол, они 
циники, эгоисты, я не при-
емлю. Потому что в первую 
очередь надо научиться лю-
бить и уважать самих себя. 
Иначе и других уважать не 
научишься. Они, наши дети, 
сильнее нас, потому что им 
открыт доступ к информа-
ции.

- В этом, как счита-
ют многие, и есть главная 
опасность?

- Я не консерватор, но тут 
с вами могу согласиться. Вот 
эти видеоблогеры - светские 
львы и львицы... Ну кто они, 
какие книги читают, какое 
у них образование? Многие 
- пустышки, а считают себя 
успешными. Мне грустно 
и смешно, когда встреча-
ют даже не по одежке, а по 
количеству подписчиков в 
«Инстаграме». И, конечно, 
меня волнует, что многие 
молодые люди ориентиру-
ются на тех, кто, по сути, ни-
чего из себя не представля-
ет. Но моя дочь и ее друзья, 
поверьте, не такие. И в этом 
смысле я за Таню спокойна...

Андрей Князев

Малолетняя дочь или деньги 
могут стать той соломинкой, 
за которую стоит ухватиться 
Алисе Аршавиной, чтобы не 
угодить в тюрьму. Ей грозит 
до восьми лет...

До недавнего времени 
эта история со стороны 
выглядела даже несколь-
ко комической, но теперь 
перешла в правовое русло. 
Заявление в прокуратуру 
по факту угроз на супругу 
футболиста подала фото-
модель из Казахстана.

Футболисты на выезде, 
будучи вдали от семьи, 
нередко уходят в от-
рыв. Выпивают, ходят 
по кабакам и ресто-
ранам, там знако-
мятся с девушка-
ми... Одна из таких 
дам и повисла на 
Аршавине в ка-
захстанском клубе. 
Пикантный момент 
засняли, видео по-
пало в интернет, где 
его и увидела законная 
супруга. Алиса разыска-
ла контакты соперницы, 
написала послание с угро-
зой отрубить ей пальцы. 
Модель Ольга Семенова 
не стала ей отвечать, а на-
строчила заявление в про-
куратуру.

- В Европе или в Аме-
рике г-жа Аршавина по-
лучила бы предписание 
некоторого количества 
часов исправительных ра-
бот. За угрозы. А также 
запрет приближаться к по-
страдавшей на расстояние 
нескольких сотен метров, 
- говорит общественный 
деятель, правозащитник 
Сергей Алферов.

Да и в Казахстане исто-
рию на тормозах спустить 
уже не удастся. Скандал 
приобрел статус между-

народного. Вариантов два. 
Либо договориться с моде-
лью, чтобы забрала свое за-
явление (составить мирное 
соглашение). Либо, объ-
явив о невозможности уча-
ствовать в судебных меро-
приятиях в Казахстане (по 
причине проживания в Рос-
сии с маленьким ребенком), 
пытаться перевести все су-
дебные вопросы на родину. 
И пусть решают здесь. Ведь 
в России, как правило, за 
угрозы не наказывают.

Скорее, Аршавина выбе-
рет второй путь. Осталось 
добавить, что этот скандал 
с участием супруги футбо-
листа не первый. Некото-
рое время назад, например, 
ее даже сняли с самолета за 
дебош.

- Давайте не будем забы-
вать: у женщины годовалый 
ребенок. Добавьте пробле-
мы с мужем - а они есть: со 
спортсменами жить очень 
сложно. Возможно, у жен-
щины затяжное нервное рас-
стройство, а как следствие 
- частые срывы, - комменти-
рует кризис-психолог Ольга 
Коротина.

Марта Черемнова

Ольга Кабо:
«Многие - пустышки, 

а считают себя 
успешными»

- Очень благодарна всем, 
кто меня поддерживает и 
помогает: советами, просто 
добрым словом, - говорит ак-
триса Елена Ксенофонтова, 
в жизни которой произошло 
счастливое событие...

Столичный суд принял ре-
шение в ее пользу. Елена вы-
ступала ответчицей по делу, 
а истцом - ее бывший граж-
данский муж Александр. 
Пытались поделить ребен-
ка, 7-летнюю дочь Софию, 
определить, с кем девочка 
будет жить. Суд постановил: 
с мамой.

- Это уже большая побе-
да, - голос Елены срывается. 
- Очень много сил и нервов 
забирают эти суды.

Но точку ставить рано. 
Впереди - 3 марта - судебное 
заседание за квартиру.

- Он хочет лишить нас с 
детьми (у актрисы есть еще 

сын-подросток от перво-
го брака. - Ред.) крыши 
над головой, - Елена даже 
не называет имени бывше-
го возлюбленного. - После 
того как моя история полу-
чила огласку, мне пишут со 
всех уголков мира. В похо-
жей ситуации оказывались и 
оказываются многие женщи-
ны. Все мне говорят: «Елена, 
главное, не сдавайтесь». Я не 
сдамся. Хотя бы потому, что 
у меня дети. Когда сил совсем 
не остается, думаю о том, что 
должна ради детей не просто 
жить, но и быть сильной.

- Эта война - семейная - 
затяжная, изматывающая, 
лишает сил, - рассказала нам 
Ирина Е. из Великого Нов-
города, оказавшаяся в схо-
жей ситуации. - У меня война 
длилась долгие пять лет. Все 
было: угрозы, запугивание 
свидетелей, шантаж, воров-

ство ребенка, поджог моей 
машины. На что только не 
шел бывший муж, чтобы 
отомстить мне. И, конечно, 
суды, суды... Но в конечном 
счете справедливость вос-
торжествовала. Желаю Еле-
не сил. И не сдаваться!

Ксенофонтову поддержи-
вают многие. Например, бо-
лее 15 тысяч человек оста-
вили подписи в петиции в ее 
поддержку. Среди подписав-
шихся есть и известные пер-
соны, например актер Мак-
сим Виторган и дизайнер 
Таша Строгая.

М.Н.

Что спасет жену 
Аршавина?

Казалось, она всегда будет такой - со страстным, почти 
фанатичным стремлением быть первой везде и во 

всем. Актриса-каскадер - в фильме «Крестоносец» все 
рискованные трюки выполняла сама. Актриса-космонавт 
- в начале 2000-х прошла все испытания перед съемками 

на орбитальной станции. Она привыкла удивлять...

Елена Ксенофонтова: 
«Я не сдамся!»

С А б

Своей сопернице Алиса 
обещала отрубить 
пальцы

сте такой не была

С сыном Витей FO
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- Да, для Натальи все это 
будет очень тяжело: с од-
ной стороны - муж, с другой 
- любовник, - рассказывает 
актриса. - Мужчинам в таких 
ситуациях, наверное, проще: 
они оправдывают себя по 
полной программе. А жен-
щина, наоборот, еще сильнее 
мысленно погружается в эти 
обстоятельства и чувствует 
себя еще больше виноватой.

- Но вы свою героиню 
оправдываете?

- Да, полностью. Если бы 
этого сделать не могла, мне 
сложно было бы в этом ри-
сунке существовать: все вре-
мя возникало бы внутреннее 
сопротивление. Я благодарна 
судьбе за то, что меня саму 
она не ставила перед таким 
выбором, у меня в жизни 
никогда не было подобной 
ситуации. Ведь это трагедия, 
когда есть человек, который 
20 лет тебе предан, вы многое 
пережили и прошли вместе... 
И в то же время со страстью 
не поспоришь!

- Мария, вас можно на-
звать киноневестой со 
стажем: свадебное платье 
в кадре примеряли далеко 
не раз!

- Тошнит меня уже от этих 
свадебных нарядов! (Смеет-
ся.) Все они тяжелые, с кор-
сетом... В обеденный перерыв 
все актеры надевают халати-
ки и лежат на диванах, подняв 
ноги вверх, а я в этом крино-
лине еле дышу, боясь его ис-
пачкать. Так что я с ним наму-

чилась. Тем более что свадьба 
в нашей картине - ключевое 
событие всей истории, под 
нее было отведено несколько 
съемочных дней. Я снималась 
на улице в этом платье и в +9°, 
и в +40°. В нем было то жарко, 
то холодно и всегда неудобно. 
Ни разу не было такого, что-
бы я надела платье и восклик-
нула: «Ах, как мне хорошо!» 
Подустала, если честно: за 20 
с лишним лет в кино у меня 
очень много было свадеб, за 
кого я только замуж ни вы-
ходила!..

- А в жизни у вас был 
подвенечный наряд?

- Нет и, надеюсь, не будет. 
(Куликова была замужем за 
актером Денисом Матро-
совым, но в 2015 году пара 
развелась. - Ред.) Если когда-
нибудь соберусь замуж, то в 
лучшем случае выберу лег-
кий льняной сарафан, в ко-
тором получатся красивые 
фото на фоне океана.

- Все отмечают, что 
вы очень стильная. Вот и 
сейчас на вас красивое жен-
ственное платье...

- На самом деле никакая я 
не стильная. У меня есть два-

три спортивных костюма и 
пара пуховиков - я очень лю-
блю такую одежду. Просто 
сегодня я улетаю на съемки 
в Прагу, а вчера поняла, что 
к поездке не готова. Я полечу 
в бизнес-классе, буду жить в 
каком-то роскошном отеле, 
и всему этому нужно соот-
ветствовать! Вот и решила 
немного принарядиться, схо-
дила на шопинг. Еще удивля-
лась: откуда в магазинах такие 
большие скидки? А продавцы 
мне ответили, что так всегда 
в это время. Так что получила 
большое удовольствие от шо-
пинга, потом еле тащила эти 
пакеты в метро и выглядела 
как городская сумасшедшая.

- Вы ездите в метро?
- Да, и довольно часто - не 

хочу терять время в проб-

ках... Еще узнала вчера, что в 
моде открытые плечи, как у 
этого платья, и грубая обувь. 
Так что это совпадение: я не 
продумывала заранее, в чем 
сейчас появлюсь перед вами.

- То есть в повседневной 
жизни вас в романтичном 
длинном платье не уви-
дишь?

- У меня до этого было 
куплено только одно платье 
в пол - на столетие Щукин-
ского училища. И то только 

потому, что мне надо было 
выходить на сцену вместе 
с Леной Захаровой, Олей 
Ломоносовой, Машей 
Порошиной, Мариной 
Александровой и Олей 
Будиной. И они все 
были в длинных платьях. 

Но я тот наряд как один 
раз надела, так он и висит 

у меня в гардеробе.
- Зато вы всегда улыба-

етесь и прекрасно выгля-
дите. В чем секрет вашего 
хорошего настроения?

- Ну почему всегда? У 
меня бывают и депрессив-
ные состояния, и упадниче-
ское настроение. Просто я 
три недели отдыхала в Таи-
ланде, много спала, ела в свое 
удовольствие... А вообще, 
сейчас в моей жизни все уста-
канилось: и ремонт в доме 
доделан, и ребенок подрос - я 
уже не психую, что он может 
упасть или запихнуть пальцы 
в розетку. Кстати, заметила: 
чем меньше дергаешься, тем 
все лучше складывается. Но 
я знаю, что и измениться все 
может в один момент. Ино-
гда все складывается в те-
чение 15 лет, а потом раз - и 
обрывается. И мне это тоже 
хорошо известно...

Екатерина Шитикова

Картина основана на реаль-
ных событиях. 26 апреля 1985 
года в пакистанской тюрьме 
взбунтовались военноплен-
ные - советские солдаты. По-
сле суток боев почти все они 
погибли. И все это показано 
в сериале. Но многое сцена-
ристы придумали. Например, 
восстание в лагере поднял не 
засланный туда с разведмис-
сией советский офицер ГРУ, а 
сами пленные. Простые сол-
даты.

- В вымысле ничего страш-
ного не вижу - все же худо-
жественное кино, - говорит 
председатель совета Москов-
ского комитета ветеранов 
войны в Афганистане Дми-
трий Попов. - В целом проис-
ходящее на экране очень по-
хоже на ту действительность, 

которая окружала нас на той 
войне.

В Бадабере, как говорит 
наш собеседник, под видом 
лагеря для беженцев действи-
тельно располагался учеб-
ный центр - американские 
инструкторы готовили мест-
ных. Заодно там содержались 
пленные советские солдаты, 
изможденные голодом, из-
девательствами и работой. 

Взбунтовавшись, они требо-
вали привести к ним пред-
ставителей ООН, Красного 
Креста и советского посоль-
ства. Тюремщики тянули вре-
мя - не хотели обнародовать 
факт содержания пленных в 
Пакистане. Ведь официально 
страна сохраняла нейтрали-
тет... Кстати, в СССР многие 
годы эта история тоже была 
под грифом «Cекретно». 

Из 50 с лишним погибших в 
тюрьме наших солдат лишь 
одного посмертно наградили 
орденом.

- Мы давали присягу, и мы 
ее не нарушали, - говорит наш 
второй собеседник, также 
воевавший в Афгане, но по-
просивший не называть его 
имени. В его словах слышится 
обида. - Время не лечит. Ниче-
го не отболело. Да и не мог-

ло. За последний месяц мы 
похоронили четверых наших 
боевых товарищей. Молодые 
мужики были, чуть за 50. Ве-
тераны Афгана - не долгожи-
тели. И неудивительно. Когда 
в 18 лет тебя бросают на вой-
ну, в самое пекло, ты теряешь 
там здоровье - сложно по-
том, вернувшись в мир, жить 
и не тужить. Все, кто воевал, 
здоровье потеряли. Марш-
броски на высоту до четырех 
тысяч метров, со всем обмун-
дированием, оружием (не-
сколько десятков килограм-
мов). Солнце палит. Но мы 
учились выживать! При плюс 
60 в тени... Могу сказать, что 
у каждого свой Афган. Кто-
то вам скажет, что «в кино не 
так, у нас было иначе», у дру-
гого иное мнение: «Всю прав-
ду показали». Сняли сериал - 
уже спасибо: хоть вспомнили. 
Погибшим - вечная память.

Ирина Иванова
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ЧТО НЕ ТАК С 
«ХОЛОСТЯКОМ»?

Пара пятого сезона проек-
та «Холостяк» - актер Илья 
Глинников и победительни-
ца шоу Екатерина Никулина 
официально объявили о сво-
ем расставании.

Этого, в общем, и следо-
вало ожидать. Ни один из се-
зонов «Холостяка» не закон-
чился свадьбой героев. Хотя 
поклонники телешоу каждый 
раз ожидают хеппи-энда в 
виде марша Мендельсона. Но 
увы, он так и не звучит. Поче-
му же не складывается?

«Я шла в шоу не мужа най-
ти, а заявить о себе», - честно 
признается Екатерина Ни-
кулина. «Заявив о себе» и 
получив узнаваемость, она 
начинает карьеру певицы. 
Уже записала песню, снимает 
клип. И к ее творчеству есть 
интерес. Ведь она - девушка с 
экрана.

Словом, в шоу идут не за 
мужем, а за узнаваемостью. 
Как проходит предваритель-
ный отбор? Девушки до по-
следнего не знают имени 
холостяка, за чье сердце им 
предстоит бороться. Предла-
гается «кот в мешке». Участ-
ниц подбирают продюсеры и 
психолог. Главные условия: ге-
роиня должна быть молодой, 
симпатичной. А еще пробив-
ной, с характером. Ведь умни-
цы и отличницы, серые мыш-
ки зрителю неинтересны.

Осталось добавить, что ге-
роями «Холостяка» уже ста-
новились футболист Евгений 
Левченко, бизнесмен Максим 
Чернявский, шоумен Тимур 
Батрутдинов, актер и певец 
Алексей Воробьев. Все они 
и спустя годы после проекта 
остаются холостяками. Что 
тоже никого не удивляет.

Между тем на ТНТ объ-
явили о скором старте ново-
го сезона. Героем станет Егор 
Крид. Шоу уже отснято. Ну 
а зрителям останется лишь 
смотреть и... верить.

Марта Черемнова

Ветераны-афганцы о «Бадабере»: 
«ХОТЬ ВСПОМНИЛИ...»

Марию Куликову смело можно назвать одной 
из самых востребованных актрис современно-
го российского кино. «Две судьбы» принесли 
ей популярность, «Склифосовский» - народ-
ную любовь. А теперь стартовал и новый сери-
ал с Машей в главной роли - «От ненависти до 
любви», в котором героине Куликовой пред-
стоит сделать непростой выбор. Такой, какого 
актриса себе никогда бы  не пожелала...
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«Уже тошнит 
от свадебных 
нарядов!»

Мария КУЛИКОВА: 

Первый канал завершил показ сериала, 
о котором зрители говорят: «Наконец-то 
кино не о ментах и преступниках, не об 
олигархах, не о мажорах, а о наших паца-
нах. Спустя 30 с лишним лет о них вспом-
нили».

Кадр из сериала 
«От ненависти до любви»

ФОТО: ТЕЛЕКАНАЛ ДОМАШНИЙ
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Колумбия больше из-
вестна тем, что в ней 
живет наибольшее 
количество нар-
кобаронов . 
Одно из са-
мых неизве-
данных мест на карте Колумбии - Северные 
Колумбийские горы. Они буквально изре-
заны древними пещерами, разветвленными 
лабиринтами, расположившимися внутри 
гор. Скрыться в них наркоторговцам совсем 
несложно. Часть пещер ведет в полностью 
скрытые от внешнего мира долины. До сих 
пор нет ни одной подробной карты данных 
пещер, а также описания природы и живот-
ного мира долин. Смельчаки, которым повез-
ло вернуться оттуда живыми, рассказывают 
самые невероятные истории. По их словам, 
в пещерах живут гигантские змеи, там встре-
чаются развалины древних городов, мумии 
рыжеволосых великанов. Некоторые из них 
в свое время даже выставлялись в музеях Не-
вады. Однако подтвердить или опровергнуть 
эти данные пока не представляется возмож-
ным из-за скрывающихся там вооруженных 
отрядов наркоторговцев.

Гренландия - 
хранительница 
Гипербореи

Самый крупный остров в мире 
Гренландия является белым пят-
ном благодаря отвратительному 
климату. Почти всю территорию 
гигантского острова занимает лед-
ник (запасов пресной воды тут в 20 
раз больше, чем во всех реках и во-
доемах мира), чья средняя толщина 
составляет более двух километров, 
а возраст, по оценкам специали-
стов, - 110 тыс. лет. На территории 
Гренландии постоянно стоят жут-
кие морозы, дует шквальный ветер, 
носятся снежные бураны. Неудиви-
тельно, что большая часть острова 
до сих пор остается неисследован-
ной.

При этом для ученых, особенно 
археологов, Гренландия представля-
ет огромный интерес. По древним 
преданиям, под ледяным покровом 
могут находиться руины загадочной 
цивилизации, именуемой в античных 
источниках Гипербореей.

Интересно, что в Гренландии уче-
ные обнаружили окаменелые остан-
ки пальм, магнолий и папоротников, 
что подтверждает теорию об отсут-
ствии ледникового панциря и о на-
личии жаркой погоды на острове в 
далеком прошлом.

Популярный журнал Nature не-
давно опубликовал данные исследо-
вания изотопов химических элемен-
тов, найденных на острове. Вывод: 
от 2,6 млн лет до 11,7 тыс. лет назад 
на острове не было льда. Как раз в те 
времена, если верить письмен-

ным источникам древности, и суще-
ствовала Гиперборея.

Побережье Гренландии было за-
селено с раннего Средневековья. Но, 
кроме нескольких небольших горо-
дов, здесь больше ничего нет, если, 
конечно, не считать американскую 
военную базу для подводных лодок 
и ВВС США. Кстати, она называется 
Туле, так именовали нацисты север-
ную прародину человечества.

Аномальная Якутия
В России тоже есть территории, которые 

могут претендовать на звание белого пятна 

планеты. Одно из них - Якутия. Климат этих 

мест является одним из самых суровых в мире. 

В Якутии находится один из мировых полюсов 

холода. В 1938 году здесь была зарегистриро-

вана температура минус 77,8 градуса Цельсия, 

хотя официально температурным рекордом 

считается минус 72 градуса. Практически всю 

территорию Якутии занимает тайга, по раз-

мерам значительно превосходящая джунгли 

Амазонки. Размер Якутии составляет 3 млн 

103 тыс. кв. км. На ней могут одновременно 

поместиться Франция, Австрия, Германия, 

Италия, Испания, Португалия, Великобрита-

ния, Швеция, Дания, Финляндия и Греция.

В Якутии добывается четверть всех алма-

зов мира. На ее территории располо-

жены два заповедника и четыре 

национальных парка. Крайне 

широк животный мир тайги. 

Тем не менее основная часть 

Якутии на сегодняшний 

день - терра инкогнита. 

С воздуха это безбреж-

ное море тайги. Но какие 

тайны скрываются под 

кронами деревьев, до-

подлинно неизвестно. Не-

удивительно, что именно 

на территории Якутии ис-

следователи феномена НЛО 

располагают сразу несколько 

аномальных зон и наделяют их 

сверхъестественными свойствами.
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Амазония - зеленый ад
Самая известная и до сих пор не-

изведанная часть планеты - бассейн 
реки Амазонки. Свое начало круп-
нейшая в мире река берет в Андах 
и несет свои воды в Атлантический 
океан. Ее длина 6 тыс. км, бассейн 
занимает 7 млн кв. км. При этом 
джунгли вдоль реки практически не 
исследованы людьми. Кроме русла 
Амазонки, здесь нет дорог, а много-
ярусные леса смертельно опасны для 
чужаков. В долине реки растет более 
60 тыс. растений, многие из которых 
ядовиты. Деревья достигают 30 м 
в высоту. В Амазонке водится бо-
лее 2 тыс. видов рыб, 1300 птиц, 400 
разновидностей земноводных и 500 
видов млекопитающих. Несмотря 
на обилие научных трудов и книг о 
джунглях Амазонки, в их чаще белый 
человек никогда не был. По преда-
нию индейцев, именно там находит-

ся легендарный город Эльдорадо, 
дарующий вечную молодость. Будто 
нарочно все наиболее опасные для 
человека представители фауны жи-
вут именно на Амазонке. С деревьев 

свешиваются земноводные 
древолазы, чья шкура ядо-
вита для человека. Мош-
кара джунглей переносит 
инфекции тропической 
лихорадки, малярии и дру-
гих смертельных болезней. 
В водах реки водятся стаи 
пираний. Эти зубастые 
рыбки, которых также на-
зывают гиенами Амазонки, 
за считаные секунды могут 
полностью обглодать труп 
крупного животного.

Третьим монстром, оби-
тающим в Амазонке на 
мелководье, является ту-
порылая акула, хищник, не 
брезгующий людьми. Не 

меньшей опасностью являются ана-
конды, живущие как в реке, так и на 
ее берегах. Их вес варьируется от 30 
до 70 кг при длине тела от 4,6 до 5 м.

Углубившись в джунгли, велика 
вероятность встретить ягуара, кай-
мана или пуму. В болотах джунглей 
Амазонки обитает электрический 
угорь, способный поражать жертву 
разрядом до 1300 В.

Опасность подстерегает челове-
ка повсюду. Ее джунгли переполне-
ны лягушками кокоа, имеющими 
небольшие размеры, золотистый 
окрас и один из самых сильных в 
мире ядов. Противоядия от него не 
существует. При попадании в ор-
ганизм животного яд кокоа вызы-
вает паралич органов и остановку 
сердца. Считает-
ся, что яда всего 
одной лягушки 
достаточно 
для гибе-
ли 1,5 
тыс. че-
ловек.
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Тибет - третий полюс
Если исток арийских на-

родов принято располагать 

в Арктике, то центр вос-

точных духовных учений и 

загадок находится на высо-

когорном Тибетском плато. 

Несмотря на данные кос-

мической фотосъемки, под-

робной карты этих мест до 

сих пор не существует. Где-

то здесь, говорят исследова-

тели восточных практик, на-

ходится легендарная страна 

бессмертных мудрецов пре-

дыдущих цивилизаций 

Шамбала. Сюда в по-

исках «знаний и тех-

нологий богов» в 1930-

1940-е годы снаряжали 

свои экспедиции пред-

ставители Третьего рей-

ха и Советской России. 

Здесь искал древнюю 

мудрость и черпал вдох-

новение Николай Рерих. 

Почему же эти места так 

плохо изучены? Дело в 

том, что Тибетское пла-

то - это горы и лед, лед 

и горы, а еще дефицит 

нужного для дыхания 

воздуха. На высоте 4500 м 

над уровнем моря концентра-

ция кислорода вдвое меньше 

обычного. Находиться непри-

вычному человеку на плато 

не только некомфортно, но 

и опасно. Исключение со-

ставляют немногочисленные 

тибетцы, которые заселились 

тут более 62 тыс. лет назад. В 

их организме произошли не-

обратимые изменения, защи-

щающие местных жителей от 

гипоксии.
По залежам льда Тибетское 

плато называют третьим по-

люсом Земли. В то же время 

снега из-за сухого климата 

практически нет. Плато на-

столько обезвожено, что, если 

взять в руки редкие расте-

ния, они тут же рассы-

плются в труху. На 

плато дуют жут-
кие ветра, вы-
зывая пыль-
ные бури. 
П р и м е ч а -
тельно, что 
т и б е т с к и й 
бурый мед-
ведь-пищу-
хоед настоль-
ко похож на 
человека, что 
породил целый 
ряд версий о снеж-
ном человеке - йети.

В начале весны, 3 марта, отмечается 
День дикой природы. Казалось бы, в кос-

мический век на Земле не должно остаться 
белых пятен. Тем не менее существует 

немало мест, куда не ступала нога 
человека.

Северная 
Колумбия - рай 
наркоторговца
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Материалы подготовил Дмитрий Соколов
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Предчувствие грозы
В конце XIX века под дав-

лением Аргентины прави-
тельство Боливии вынужде-
но было подписать договор 
с Парагваем об установле-
нии границы между двумя 
этими странами. В резуль-
тате территория Северного 
Чако площадью 247 тыс. кв. 
км отходила Парагваю. Не-
обжитая сельва, где дере-
вья и колючие кустарники 
обильно переплетались лиа-
нами. Местами на открытых 
пространствах громадны-
ми холмами возвышались 
рощи огромных кактусов. 
Два месяца в году пролив-
ные дожди превращали все 
это в непроходимое болото. 
Летом температура в Север-
ном Чако достигала плюс 
50, а зимой опускалась до 0. 
В дополнение ко всему эти 
гиблые места кишмя ки-
шели ядовитыми змеями 
и пауками. Этот регион не 
представлял никакого эко-
номического интереса. Но 
все изменилось в 1920 году.

Американская нефтяная 
компания Standard Oil, про-
водившая пробное бурение 
на смежной территории в 
Боливии, пришла к заклю-
чению, что в Северном Чако 
залегает колоссальное ме-
сторождение нефти. Боли-
вия, получавшая немалые 
средства от экспорта серебра 
и олова, начала активную 
подготовку к войне с Параг-
ваем, пригласив немецких 
военных советников.

Одно время в боливийской 
армии в должности инструк-
тора служил Эрнст Рем, позд-
нее известный как создатель 
и руководитель штурмовых 
отрядов нацистской партии 
Германии. Среди командо-
вания в боливийской армии 
было 120 германских офице-
ров-эмигрантов, в том числе 
командующий боливийской 
армией кайзеровский гене-
рал Ганс Кундт, воевавший в 
Первую мировую войну на 
Восточном фронте.

Благодаря всем этим уси-
лиям к 1930 году была созда-
на хорошо обученная и пре-
красно вооруженная армия, а 
боливийские военно-воздуш-
ные силы были признаны са-
мыми современными для той 
эпохи в Южной Америке.

Русские идут
15 июня 1932 года нача-

лась война. Поводом к ее 
развязыванию послужил «ку-
рьез филателиста». В начале 

1930-х годов правительство 
Парагвая выпустило почто-
вую марку с картой страны 
и сопредельных территорий, 
на которой спорная область 
Чако была отмечена как па-
рагвайская.

В этой ситуации парагвай-
ское правительство делает 
единственно возможный 
шаг - обращается к русским 
офицерам, волею судеб ока-
завшимся в этой далекой 
стране. Русские отозвались 
быстро. Николай Корсаков, 
в доме которого собрались 
почти все русские, находив-
шиеся в то время в парагвай-
ской столице, выразил об-
щее мнение: «Сейчас, когда 

эта страна переживает труд-
ный момент, мы должны ей 
помочь. Ведь Парагвай стал 
для нас второй родиной...»

70 бывших белогвардей-
ских офицеров доброволь-
цами поступили на службу в 
парагвайскую армию. Среди 
них генерал Иван Беляев, 
назначенный на должность 
генерал-инспектора артил-
лерии, а вскоре и начальни-
ка Генерального штаба.

Великолепная подготов-
ка русских офицеров плюс 
боевой опыт Первой миро-
вой и Гражданской войн 
дали блестящие результаты. 
Русскими офицерами была 
создана буквально с нуля 
мощная регулярная армия 
Парагвая. В ней были и ар-
тиллерийские специалисты, 
и картографы, и ветерина-

ры, и инструкторы по всем 
видам вооружения.

Полковники Николай и 
Сергей Эрн обучили абори-
генов строительству форти-
фикационных сооружений. 
Первый из них вскоре стал 
парагвайским генералом. 
Русские фронтовики бра-
тья Оранжереевы обучили 
солдат успешно жечь вра-
жеские танки из укрытий. 
Майор Николай Корсаков, 
обучая военному делу свой 
конный полк, перевел для 
него на испанский язык пес-
ни русских кавалеристов.

Одним из первых серьез-
ных сражений с участием 
русских и германских офице-

ров стала битва за крепость 
Бокерон, которую удержи-
вали боливийцы. Осенью 
1932 года после долгой осады 
крепость пала.

Генерал Беляев умело ру-
ководил войсками, а русские 
офицеры и прибывшие из 
других стран русские добро-
вольцы, составившие костяк 
парагвайской армии, воевали 
отважно. Боливийцы, руко-
водимые немцами, несли ко-
лоссальные потери в лобо-
вых атаках. Только за первую 
неделю боев они потеряли 
2 тыс. человек, а парагвай-
ская армия всего 249.

Кундт бросил силы на 
штурм города Нанавы, но рус-
ские военачальники Беляев и 
Эрн разгадали его тактику и 
наголову разгромили наступа-
ющие силы боливийцев, после 

чего немецкий генерал был с 
позором отправлен в отставку.

В декабре 1933 года в сра-
жении у Кампо-Виа параг-
вайцы окружили две дивизии 
боливийцев, взяв в плен и 
уничтожив 10 тыс. человек. 
В следующем году также 
успешно закончилась битва 
у Эль-Кармена, где немецкие 
советники и вовсе бросили 
на произвол судьбы подчи-
ненных, сбежав с поля боя. 
Это был полный разгром, и 
12 июня 1935 года между Бо-
ливией и Парагваем было 
подписано соглашение о пре-
кращении огня, которое за-
вершило Чакскую войну.

Пример 
для Александра 
Матросова

В военном музее Асунсь-
она есть оригинальный экс-
понат - надпись химическим 
карандашом на доске, кото-
рую оставили в своем окопе 
отступившие боливийцы. В 
переводе она гласит: «Если 
бы не проклятые русские 
офицеры, мы бы ваше босо-
ногое войско давно загнали 
за реку Парагвай».

Из 70 русских доброволь-
цев, воевавших в парагвай-
ской армии, шестеро пали 
смертью храбрых на полях 
сражений, но ценой своих 
жизней защитили независи-
мость этой маленькой страны.

Одна из атак кавалерий-
ского эскадрона капитана 
Касьянова стала захлебы-
ваться из-за пулеметного 
огня боливийцев. Тогда к 
одному из пулеметов бро-
сился сам Борис Касьянов и 
закрыл своим телом амбра-
зуру. Так что у Александра 
Матросова был достойный 
уважения предшественник.

В Асунсьоне именами 
русских офицеров названы 
улицы. Высшими боевыми 
наградами Парагвайской 
Республики награждены 42 
русских добровольца. А Сте-
пан Высоколян стал даже 
Героем Парагвая. В ходе 
боевых действий в Чако он 
проявил себя так ярко, что 
к концу войны был уже на-
чальником штаба одной из 

парагвайских дивизий, а за-
тем возглавил всю парагвай-
скую артиллерию.

«Белый отец» 
Но главным националь-

ным героем Парагвая из 
русских стал генерал Беля-
ев. Американский военный 
историк Зук назвал русско-
го генерала наиболее выда-
ющимся полководцем Ла-
тинской Америки ХХ века.

Оставив военную служ-
бу, уроженец Петербурга 
посвятил остаток жизни 
парагвайским индейцам. 
Беляев возглавил Нацио-
нальный патронат по делам 
индейцев, организовал пер-
вую индейскую театраль-
ную труппу. Отставной 
генерал жил вместе с ин-
дейцами в простой хижине, 
ел с ними за одним столом 
и даже научил их русским 
молитвам. Аборигены пла-
тили ему горячей любовью 
и признательностью и отно-
сились как к «белому отцу».

Как лингвист он составил 
словари испанский-мака и 
испанский-чамакоко. Ему 
принадлежит теория об ази-
атской прародине коренных 
жителей Американского 
континента, которая под-
креплена записями фоль-
клора индейцев, собранны-
ми исследователем во время 
путешествий в Чако.

Умер Беляев 19 января 
1957 года в Асунсьоне. В Па-
рагвае на три дня был объ-
явлен траур. Тело покойного 
отпевали в Колонном зале 
Генерального штаба с от-
данием воинских почестей 
как национальному герою. 
У гроба, сменяя друг друга, 
несли дежурство первые 
лица государства. Во вре-
мя похоронной процессии 
за катафалком следовали 
толпы индейцев, буквально 
запрудившие улицы Асун-
сьона. В почетном карауле 
у гроба стоял сам президент 
А. Стресснер, парагвайский 
оркестр играл «Прощание 
славянки», а индейцы хором 
пели «Отче наш» в перево-
де покойного...

Алексей Максимов

РУССКИЕ ГЕРОИ 
ПАРАГВАЯ

В Южной Америке эта война (1932-1935 гг.), 
названная Чакской, считается самой 

кровопролитной. Босоногие парагвай-
ские солдаты, распевая на маршах 

русские песни, наголову разбили хоро-
шо подготовленную и до зубов воору-

женную армию Боливии, руководимую 
германскими офицерами. При чем тут 

русские песни? Да при том, что армией 
Парагвая командовали белые офицеры, 

уцелевшие в Гражданской войне.
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Ла-Пас

Сукре

Асунсьон

Парагвайская 
территория, которую 
планировали захватить 
боливийцы 
в Чакской войне

ПАРАГВАЙ
АРГЕНТИНА

Парагвайский генерал 
Иван Тимофеевич Беляев

Парагвайские солдаты
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Как неопытные цвето-
воды выбирают семена 
петуний: понравилась 
картинка на упаковке 
- берем! Вот именно 
так покупать как раз 
не стоит...

Не поленитесь и внима-
тельно изучите информа-
цию на пакетике с семенами. 
Из нее вы узнаете, подходит 
вам сорт или лучше поис-
кать другие.

Размер макси
Самые крупные цветки 

у петуний из группы Гран-
дифлора, или крупноцвет-
ковые. Они действительно 
гигантские, часто махровые, 
очень красивые, даже изы-
сканные. Правда, их на ку-
стиках немного, зато каждый 
- почти шедевр!

К крупноцветковым пету-
ниям относятся Фриллитуния 
с бахромчатыми цветками 
(сорта Кринолин пурпурный, 
Дебютантка) и Супербрис-
сима с волнистыми краями и 
эффектным сетчатым рисун-

ком в центре (Розовое жабо, 
Триумф).

Учтите, что петунии из 
группы крупноцветковых 
слишком нежные и главные 
враги у них - дождь, сильный 
ветер и прохладная погода. 
Поэтому сажать их лучше в 
солнечных уголках сада или, 
например, на лоджии.

Снежно-янтарные 
россыпи

Мультифлора, или много-
цветковые. Хотя диаметр 
у этих цветков небольшой, 
зато их просто россыпи. При-
чем цветение продолжитель-
ное, а дождь и прохлада этим 
петуниям не помеха.

Сортов много, но самые-
самые: Береника, Лимонное 
мороженое, Снежный шар, 
Черная вишня, Бомонд, Ян-
тарная.

Хотите что-то среднее, 
чтобы цветки были не очень 
мелкими, а количество - не 
раз-два и обчелся? Присмо-
тритесь к группе Флорибун-
да, или обильноцветущие, к 
сортам Деним, Шифон, Клуб-
ничное мороженое.

Цветущие каскады
Особый интерес вызы-

вают петунии Пендула, или 
ампельные, со свисающими 
побегами длиной 0,5-1 м. В 
эту группу входят несколько 
сортосерий: Сурфиния (Тейбл 
еллоу, Хот пинк), Супертуния 
(Парпл, Бургунди стар), Фор-
туния (Джоконда розовая с 
белым, а также Минитуния 
(Фурор, Роуз вейн, Айвори).

Есть еще и другие не менее 
популярные сорта: Тайфун 
черри, Екатерина, Снежная 
королева, Грация, Синий во-
допад. Для хорошего разви-
тия всем им нужно много теп-
ла и влаги. 

Дачников трудно удивить мелкими помидорами: 
не так давно, например, стали известны черри 
размером с вишенку. И вот селекционеры создали 
абсолютно новый томат с еще более мелкими пло-
дами-капельками, крошечными и очень сладкими.

Этот микропомидор появил-
ся в Израиле усилиями троих 
фермеров и ученых. Плодики 
на 30% слаще обычного поми-
дора. Трудились над новинкой 
три года, сортотип получил на-
звание «Типа» («Капелька»).

У нового произведения фер-
мерского искусства особый 
аромат, отличный от всех дру-
гих помидорных запахов. Пока 
Капелька существует в двух 
цветах - красном и желтом, но 
в будущем могут появиться и 
другие.

Помидорчики наверняка 
будут пользоваться большим 
спросом как у ресторанных 
шеф-поваров во всем мире, так 
и у обычных граждан. Сладкие 
томаты смогут заменить вред-
ные и калорийные салаты под 
майонезом и стать здоровым 
снеком - легкой закуской.

Семян нового томата-ка-
пельки в продаже у нас пока 
нет. А вот подобные свежие 
крошечные помидорчики-
ягодки уже можно купить. От-
носительно недавно на рынке 
семян появились другие поми-
дорные сорта, которые полу-
чили название Томат-смороди-
на, дающие плоды красного и 
желтого цветов.

На выставках овощей на 
пакетиках семян желтых по-
мидорок может быть написа-
но Tomato Currant Gold Rush 
(Томатная смородина Золо-
тая лихорадка), а красных - 
Tomato Currant Sweet Pea (То-
матная смородина Сладкий 
горошек). При покупке семян 
стоит обращать внимание на 
страну-производителя. Ори-
гинальные семена поставля-
ют из Англии.

Растения можно выращи-
вать и в открытом, и в закры-
том грунте. Куст Томата-смо-
родины высокий, с тонкими 
стеблями. По сути, это 5-ме-
тровые лианы. А кисти с пло-
дами похожи на громадную 
гроздь смородины. Их длина 
может достигать 50 см.

Размер плодиков на высо-
ких кустах такой, как у круп-
ной смородины или горошка. 
Овощи равномерно завязы-
ваются по всей длине кисти. 
Они сладкие и очень нравятся 
детям. Подходят для консер-
вирования и сушки.

Пасынки у растений уда-
лять не нужно, потому что 
урожай от формировки куста 
не зависит, точно так же, как и 
от опыления.

Время сеять ПЕТУНИЮ

Учредитель и издатель ООО «Мир новостей Медиа». 
Зарегистрировано в Госкомпечати РФ, рег. ПИ № ФС 77-49035 от 21.03.12. РекламаВ
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Из томата выжали 
все ДО КАПЛИ

Дикие 
родственники

У некоторых наших 
дачников в огороде при-
жился один из диких 
видов помидора с ми-
кроплодами - смороди-
нолистный (Lycopersicon 
pimpinellifolium). Листья 
действительно напо-
минают смородиновые. 
Цветки мельче, чем у 
обычного томата, такой 
же формы, собраны в 
длинные соцветия до 40 
штук. Плоды круглые, 
мелкие, до 1,5 см в диа-
метре, очень эффектно 
смотрятся. Растение вы-
тягивается выше 2 м и 
сильно кустится, поэтому 
стебли нужно подвязы-
вать к отдельным под-
поркам - урожай тогда 
будет больше.

Свежие томаты слад-
кие и очень вкусные в 
засолке. А какая из «ди-
карей» паста! Готовится 
она очень быстро: плоды 
пропускают через мясо-
рубку, густую массу, ко-
торая не требует увари-
вания, сразу можно есть. 
Чтобы паста хранилась, 
ее пастеризуют.

Более подробно об этом читайте в журналах «Мир садовода» и спецвыпуске «Весна на даче»
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Новый сорт - 
Томат-смородина
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- Женя, весь мир рас-
трогали ваши слезы 
после произвольной 
программы. Вы часто 
плачете после фина-
лов?

- После проката впер-
вые в жизни. Раньше со 
мной никогда такого не 
было. И этим мне тоже за-
помнится Олимпиада. 

- Вы участвуете в про-
грамме гостеприимства 
P&G «Спасибо, мама!». 
Вам часто при-
ходится благода-
рить свою маму 
Жанну, которая 
приехала с вами в 
Корею?

- У нас такая семья, 
что мы все живем од-
ним делом. В ней три че-
ловека - мама, бабушка и я. 
А еще собака Джерри - тоже 
девочка. Я очень рада присо-
единиться к программе P&G 
«Спасибо, мама!» - именно 
благодаря маме я начала путь 
в большом спорте, потому 
что она привела меня на ка-
ток. Обычно мама болеет за 
меня заочно. Но на этот раз 
она была рядом, и это прида-
ло мне колоссальную уверен-

ность в том, что 
я выложусь на 
все сто. Поэто-
му для меня 
очень важно, 
чтобы у моих 
близких была 
возможность 

присутство-
вать на соревно-

ваниях.
- Вы можете 

позволить себе спо-
койно погулять с со-

бакой в Москве?
- А почему нет?
- Вы же звезда, 

вас разорвут на су-
вениры.

- Ну что вы, я к это-
му абсолютно спо-
койно отношусь. Ну 
хорошо, подойдут 
и сфотографиру-
ются. Я никогда не 
отказываю. Мне 
очень приятно.

- Вас силь-
но тянет из 
Пхенчхана в 

Москву?
- Домой я вернусь, а 

вот когда еще раз приеду в 
Корею, неизвестно. Поэтому 
пытаюсь наслаждаться здесь 
каждым моментом. Хочу еще 
немножко побыть здесь.

- В Корее все ваши планы 
осуществились?

- Я планировала специ-
ально сходить на концерт ко-
рейской поп-музыки, но идти 
никуда не пришлось - все по-
лучилось во время церемо-
нии закрытия.

- Правда, что вы знаете 
наизусть корейские песни?

- Тут нет ничего удиви-
тельного. Хотя я не знаю ко-
рейский язык, просто зубрю 
текст.

- Что вас больше все-
го удивило в Олимпийской 
деревне? Вы ведь никогда 
раньше в ней не бывали.

- Восхитили масштабы.
- Однако эта деревня со-

всем маленькая по сравне-
нию с тем, что было в Ван-
кувере и Сочи.

- Я думала, 
что этот квар-
тал меньше и 
дома ниже. А 
получилось, 
что там все 
просто огром-
ное. Это было не-
ожиданно.

Я чувствовала себя буд-
то в компьютерной игре. Из 
бара выходит толпа девушек, 
у каждой на шее по золотой 
медали: оказывается, это 
сборная Канады по хоккею, 
они только что стали чемпи-
онками. Чувствуется едине-

ние разных видов спорта, 

и это прекрасно. Фигуристы 
обычно ходят отдельно в бе-
лых куртках - такие блужда-
ющие белые точки в деревне. 
А вот команды ходят разноц-
ветными группами, меня это 
удивляет. Вот идет группа в 
оранжевых пуховиках - гол-
ландцы. И между ними кто-
то в белом. Значит, наш.

- Вы любите хоккей? 
Ваша мама, насколько я 
знаю, пугается звуков шай-
бы, когда та бьется о борт.

- То же самое. Я никогда 
не смотрела ни хоккей, ни 
футбол. На этой Олимпиаде 
я прониклась шорт-треком и 
конькобежным видом спор-

та, а еще керлингом. 
Сама играть не 

пробовала, но 
мне очень 
интересно, 
как это все 
работает. 

Не очень 
п о н и м а ю 

саму техноло-
гию и то, как выгля-

дит лед. Мне нужно его по-
щупать, понять физический 
контакт ботинок с площад-
кой, то, как правильно тол-
кать камень. Как правильно 
натирать лед щеткой: одна 
ускоряет, а другая замедля-
ет? Мне очень интересно за 
этим наблюдать.

«ПОСЛЕ ПРОКАТА 
Я ВПЕРВЫЕ ЗАПЛАКАЛА»
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- Кстати, член сборной 
по керлингу Анна Сидорова 
- бывшая фигуристка.

- Серьезно? Буду знать! 
И теперь мне есть, к чему 
стремиться после карьеры в 
фигурном катании! - смеется 
Медведева.

- Футбольные вратари 
разговаривают со штан-
гами. А вы общаетесь со 
льдом? Он для вас одушев-
лен?

- Стыдно признать, но я 
воспринимаю лед как мате-
риал. Знаю многих фигури-
стов, которые считают лед 
живым существом. У меня 
тоже есть в характере та-
кое, я тоже воспринимаю 
многое как живое. Но не 
лед. К нему отношусь как к 
инструменту - как к своим 
конькам, лезвиям...

- Если на лезвии вашего 
конька будет малейший за-
усенец, вы его почувствуе-
те?

- Мизерный нет, он не ме-
шает. Но зачем мы надева-
ем чехлы? Если ты идешь в 
коньках и случайно насту-
пишь на железку, то полу-
чится скол. И ты просто не 
сможешь кататься.

- У вас какие чехлы?
- Есть твердые, для защи-

ты - они красные. А есть мяг-
кие - черные с блестками.

Фигуристка
Евгения 
Медведева, 
завоевавшая две 
серебряные 
медали на Олимпиаде 
в Корее, перед 
возвращением домой 
дала «Миру новостей» 
эксклюзивное 
интервью.
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В Олимпийской 
деревне я чувствовала 

себя будто в 
компьютерной 

игре.

Если такой закон примут, то 
американские власти смогут 
арестовывать и судить любого 
человека в мире, обвиненного в 
применении допинга или его по-
ставке атлетам. Америка станет 
глобальным антидопинговым 
наднациональным полицейским. 
Кстати, эту идею поддержал 
адвокат Григория Родченкова 
Джим Уолден. Он заявил, что 
нужно наказывать всех, кто раз-
рушает карьеру «чистых амери-
канских атлетов».

Эта инициатива уже полу-
чила одобрение в Хельсинк-
ской комиссии - независимом 
правительственном агентстве, 
участвующем в формировании 
внешней политики США.

Американские биатлонисты 
в унисон юристам-соотечествен-
никам объявили, что будут бой-
котировать финал Кубка мира 
по биатлону в Тюмени в знак 
протеста против «неприемле-
мого решения» разрешить рос-
сийскому городу принимать эти 
соревнования, несмотря на до-
пинговый скандал. Это заявле-
ние сразу поддержала чешская 
федерация биатлона.

А м е р и к а н ц е в 
разозлило и то, что 
в России в марте 
будут проведены 
еще два кубковых 
соревнования по 
биатлону. И наши 
противники взялись 
за свое излюбленное 
дело - сбор подпи-
сей под письмами 
протеста. 

При этом широко ис-
пользовалась страшилка о том, 
что иностранцам, которые при-
будут в Россию, грозят актами 
насилия. 

Сейчас американцы подбива-
ют не ехать в Россию и канад-
цев. А газета «Вашингтон пост» 
опубликовала на днях бредовую 
«утечку из источников в амери-
канской разведке». Эти источни-
ки поведали, что российская во-
енная разведка под прикрытием 
Северной Кореи взломала ком-
пьютеры организаторов Олим-
пиады, чтобы парализовать их 
работу. Зачем? А в отместку за 
запрет российского флага.

Американские законодатели объявили, что обсужда-
ют принятие закона, который будет рассматривать 
допинг как преступление против... граждан США.

-
-
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ПРИНЯЛ ДОПИНГ - 
ОБИДЕЛ АМЕРИКАНЦА

Норвежцы завоевали 
столько же золотых на-
град - 14, зато значитель-
но превзошли немцев по 
общему числу медалей. 
Позади оказались также 
рассчитывавшие на побе-
ду Канада и США.

В германских СМИ сра-
зу заговорили о хитроум-
ном норвежском допинге 
и прочих тайных уловках 
скандинавов. Но не надо 
забывать о том, что в Нор-
вегии удалось создать на-
стоящий культ лыжного 
спорта. Аудитория транс-
лирующихся здешним 
телевидением лыжных го-
нок достигает 40%. Сорев-
нования транслируются 
с огромным зрительским 
участием каждое воскре-
сенье с ноября по апрель. 
В этой стране лыжи ста-
ли частью повседневного 
быта. Малышей начинают 
приобщать к лыжам, как 
только те встают на ноги.

Легенда гласит, 
что в 1905 году, 
когда Норвегия 
разорвала свой 
союз со Швецией 
и пригласила к 
себе монархом сына коро-
ля Дании, знаменитый нор-
вежский путешественник 
Фритьоф Нансен посове-
товал ему, чтобы завоевать 
сердца норвежцев, в пер-
вую очередь научиться не 
языку, а ходить на лыжах. 
Что тот и сделал.

Словом, лыжный спорт 
в Норвегии по популяр-
ности давно вышел на 
первое место. Он щедро 
финансируется крупней-
шими спонсорами. Так, к 
услугам профессиональ-
ных спортсменов всегда 
есть двухэтажный фургон 
стоимостью 1 млн долла-
ров для подготовки лыж к 
гонкам и их смазки, в нем 
даже работает специаль-
ная система вентиляции.

Ну а немцы сами поспо-
собствовали скандинавам 
в борьбе за медали, когда 
поддержали антироссий-
скую кампанию и главу 
МОК Томаса Баха, пре-
градившего путь на Игры 
сильнейшим лыжникам из 
России. А ведь они вполне 
могли лишить норвежцев 
пары золотых медалей.

Норвежцы легко при-
способились к особенно-
стям современных зимних 
Олимпиад, для которых 
выбираются места хоть и 
с морозной, но малоснеж-
ной зимой, что приносит, 
заметим, огромные при-
были компаниям, специ-
ализирующимся на про-
изводстве искусственного 
снега. 

ПОЧЕМУ НЕМЦЫ УСТУПИЛИ 
ЛЫЖНЮ НОРВЕЖЦАМ
Под закрытие Олимпиады немцы посчитали 
для себя оскорбительным, что Норвегия, одна 
из наименее населенных стран Европы (здесь 
живет чуть больше 5 млн человек), сокрушила 
мощнейшую германскую сборную.

Материалы подготовили Николай Иванов и Степан Строев
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Чем он опасен?
Все знают, что холесте-

рин способствует развитию 
заболеваний сердца и со-
судов. Но давайте попробу-
ем понять масштабы этой 
опасности. Вот несколько 
фактов.

- Главными причинами 
смерти во всем мире явля-
ются инфаркты миокарда, 
мозговые инсульты и про-
чие сердечно-сосудистые 
заболевания.

- Именно с этими болез-
нями связаны более поло-
вины всех смертей. То есть 
от них погибает людей 
больше, чем от всех осталь-
ных заболеваний, вместе 
взятых.

- В основе почти всех сер-
дечно-сосудистых заболе-
ваний лежит атеросклероз 
- сужение просвета крове-
носных сосудов.

- Главным фактором, спо-
собствующим развитию 
атеросклероза, является 
высокий уровень холесте-
рина в крови.

Круг замкнулся: холесте-
рин оказывается главным 
виновником абсолютного 
большинства смертей.

Как это происходит 
Холестерин - жироподоб-

ное вещество, которое от-
кладывается на внутренней 
стенке сосуда, давая начало 
развитию атеросклеротиче-
ской бляшки. Постепенно 
она растет - на ней продол-
жает откладываться холе-
стерин, а потом и кальций, 
стенка сосуда утолщается, 
а его просвет сужается. В 
конце концов все это и при-
водит к катастрофе.

Врага надо знать в 
лицо

Многие люди живут с 
повышенным уровнем хо-
лестерина в крови, даже не 
догадываясь об этом, - это 
вещество никак не проявля-
ет себя. И нередко первыми 
симптомами, свидетельству-
ющими о высоком холе-
стерине, бывают инфаркт 
миокарда, кровоизлияние 
в мозг или даже внезапная 
смерть. У многих болезнь 
проявляет себя раньше, ког-
да возникают стенокардия, 
нарушения ритма сердца 
или недостаточность кро-
вообращения - все это при-
знаки ИБС (ишемической 
болезни сердца).

От момента появле-
ния атеросклеротической 
бляшки до первых при-
знаков болезни проходят 
многие годы, порой 20-25 
лет и больше. И если в этот 
скрытый период объявить 
войну повышенному уров-
ню холестерина, болезни 
можно или избежать, или 
отодвинуть ее начало на 
долгие годы. Это доказано 
в клинических исследовани-
ях. Поэтому чем раньше вы 
узнаете о своем уровне хо-
лестерина, тем лучше.

Кому надо следить 
за холестерином в 
первую очередь?

Это необходимо всем, 
у кого есть один или не-
сколько так называемых 
больших факторов риска, 

серьезно повышающих ве-
роятность развития сердеч-
но-сосудистых заболеваний. 
К ним относятся:
- курение;
-  высокое артериальное 

давление (≥140/90 мм 
рт.ст.);

-  отягощенная наслед-
ственность (заболевание 
сердца у отца или брата, 
возникшее в возрасте 
до 55 лет, или заболева-
ние сердца у матери или 
сестры, начавшееся в воз-
расте до 65 лет);

-  возраст (мужчины 
старше 45 лет, женщины 
старше 55 лет);

- сахарный диабет;
- ожирение.

Чем больше у вас факто-
ров риска, тем выше веро-
ятность развития болезней 
сердца и сосудов, тем важ-
нее вовремя начать лече-
ние.

Кстати, неплохо бы знать 
о своем холестерине уже 
в 20 лет. Примерно в этом 
возрасте начинают появ-
ляться первые отложения 
холестерина в сосудах - хо-
лестериновые пятна. И если 

он будет повышен, иссле-
дование лучше повторять 
каждые 5 лет. Если уровень 
нормальный и факторов 
риска нет, можно следую-
щий анализ пройти лет в 40. 
(Дело в том, что со време-
нем уровень холестерина в 

организме начинает расти, и 
это тот самый возраст, ког-
да его нужно проверить.)

Конечно, обязательно 
должны знать о своем холе-
стерине и те, у кого уже есть 
какие-либо болезни сердца 
и сосудов. Снижая холесте-
рин, они замедляют разви-
тие болезни и уменьшают 
вероятность возникновения 
инфарктов и инсультов.

Какой холестерин 
считается высоким?

Когда мы говорим просто 
о холестерине, то немнож-
ко упрощаем проблему: су-
ществуют два холестерина 
- «плохой» (его обознача-
ют инициалами ЛПНП) и 
«хороший» (ЛПВП). Пер-
вый способствует разви-
тию атеросклероза, второй 
- препятствует. И чтобы 
представлять картину пол-
ностью, лучше проверить 
не только общий холесте-
рин, но и весь липидный 
профиль. Так вы узнаете о 
полезном и вредном холе-
стеринах и о других жирах 
крови (триглицеридах), ко-

торые тоже повышают ве-
роятность развития атеро-
склероза.

Но, в принципе, достаточ-
но точную оценку дает и 
так называемый общий хо-
лестерин, в состав которого 
входят все виды этого ве-
щества, плавающие в крови 
человека (см. табл. 1).

До какого уровня 
нужно снижать 
холестерин?

Чем выше исходный уро-
вень вредного холестерина и 
чем больше у вас факторов 
риска, тем активнее его надо 
снижать. До какого уров-
ня это стоит делать и какие 
препараты для этого ис-
пользовать, решит врач. Но 
общие рекомендации выгля-
дят следующим образом:

- больным с сердечно-со-
судистыми заболеваниями 
и/или сахарным диабетом 
рекомендуется снижать 
вредный холестерин ниже 
2,59 ммоль/л;

- тем, у кого есть два или 
более факторов риска, луч-
ше снижать вредный холе-
стерин ниже 3,36 ммоль/л;

- если фактор риска один 
или их нет вообще, то луч-
ше иметь уровень вредного 
холестерина не выше 4,14 
ммоль/л.

Как его снижать?
Для этого есть два спосо-

ба, дополняющих друг дру-
га, - соблюдение здорового 
образа жизни и прием ле-
карств, снижающих содер-
жание холестерина в крови.

Здоровый образ жизни 
включает:

- диету с низким содержа-
нием холестерина, являющу-
юся краеугольным камнем в 
лечении высокого холесте-
рина. Необходимо ограни-
чить потребление животных 
жиров и продуктов, богатых 
ими (сливочное масло, слив-
ки, сыр, яйца, мясо). Разреше-
ны продукты, богатые поли-
ненасыщенными жирными 
кислотами (растительные 
масла, рыба, морепродукты), 
а также овощи, фрукты и 
крупы, в которых много пи-
щевых волокон.

Однако нужно понимать, 
что одной диетой высокий 
холестерин до нормы не 
опустить. Дело в том, что 
большая его часть (при-
мерно 2/3) синтезируется 
в печени. А с питанием по-
ступает остальная 1/3 часть. 
И сокращение только ее у 
людей с высоким холестери-
ном кардинально вопрос не 
решит, нужно лечение;

- снижение избыточного 
веса и физическую актив-
ность. Это особенно важно 
при сочетании ожирения с 
низким уровнем полезного 
холестерина и/или высо-
ким уровнем триглицеридов. 
Ежедневные физические 
упражнения или пешая про-
гулка должны продолжаться 
не менее 30 минут;

- полный отказ от курения.

Лечение 
препаратами

Ключевую роль в сниже-
нии холестерина играют пре-
параты двух групп - статины 
и фибраты (см. табл. 2). Они 
тормозят выработку этого 
вещества в печени, и, как вы 
уже знаете, это более эф-

фективный подход, чем 
ограничение его посту-
пления. Эффективность 
препаратов доказана во 
многих исследованиях. 
Назначать препарат и 
контролировать лече-
ние должен врач. После 
начала лечения пона-
добится несколько раз 
сделать анализ крови, 
чтобы понять, работает 
препарат или нет, то есть 
снижается ли уровень 
холестерина. Если это-
го не происходит, а так 
бывает, доктор может 
увеличивать дозу, назна-
чить другой препарат 
или какое-то дополни-
тельное лекарство. Это 
обычная медицинская 
практика при лечении 
статинами и фибратами. 
При правильном лече-
нии длительный прием 
статинов хорошо пере-
носится большинством 
пациентов.

Олег Днепров

И УЖАСНЫЙ

ХОЛЕСТЕРИН
ВЕЛИКИЙ 

Самым знаменитым 
медицинским словеч-

ком, наверное, явля-
ется «холестерин». 

Нет человека, кото-
рый бы не слышал о 

нем и при этом мало 
что понимал...

О чем говорят результаты определения общего холестерина
Нормальный уровень <5,17 ммоль/л
Пограничный уровень 5,17-6,18 ммоль/л
Высокий уровень ≥6,21 ммоль/л

О чем говорит уровень ЛПНП («плохого» холестерина) 
Оптимальный уровень <2,59 ммоль/л
Неоптимальный уровень 2,59-3,35 ммоль/л
Пограничный уровень 3,36-4,11 ммоль/л
Высокий уровень 4,14-4,88 ммоль/л
Очень высокий уровень ≥4,89 ммоль/л

Таблица 1

Группы 
препаратов

Препараты для сни-
жения холестерина*

Статины Симвастатин
Правастатин
Ловастатин
Флувастатин
Аторвастатин
Розувастатин

Питавастатин
Фибраты Клофибрат

Безафибрат
Гемфиброзил
Фенофибрат
Ципрофибрат

Таблица 2
Основные препараты 
из групп статинов и фибратов

* Указаны так называемые МНН (междуна-
родные непатентованные названия). Это 
активные компоненты лекарств, которые 
обязательно указывают на упаковке и в ин-
струкции, но сам препарат может прода-
ваться под фирменным названием.
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ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сестра» пилюли. 7. Высший духовный 
сан. 10. Стихотворение вне правил. 11. Специалист с техобразовани-
ем. 12. Монах-отшельник в Китае. 13. Отец и сын – скрипачи-виртуозы. 
15. Гора на Крите. 16. Боевая единица владыки Мордора. 17. Одно из 
Великих озер. 18. Травянистый слой почвы. 19. Известный диктор Все-
союзного радио. 22. Написал «Прощай, Гульсары!». 25. Древний не-
мец. 26. Склад оружия и снаряжения. 29. Государство на Аравийском 
полуострове. 31. Здание городского главы. 33. Религиозное песно-
пение. 35. «Пуповина» между водоемами. 36. Тип, полный желчи. 38. 
Золотоносная река на Аляске. 39. Начинение мяса кусочками сала. 41. 
Звено танкового «колеса». 42. Хитрец и проныра. 44. Мальчиш-герой у 
А. Гайдара. 47. Воздушный шар с гондолой. 49. Звезда Голливуда Гар-
днер. 50. Анклав Святого Престола. 53. Порода тонкорунных овец. 55. 
Американский педагог-психолог Дейл. 56. Столб как заграждение. 60. 
Ванька, правящий упряжкой. 61. Давление на педаль. 62. Письменный 
труд студента. 63. Законченный продукт производства.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лесная стежка-дорожка. 2. Столица, где 
«все спокойно». 3. Майк, легендарный боксер-нокаутер. 4. Стерилиза-
тор инструментов у медика. 5. Бревно, утратившее округлость. 6. Ку-
рортное местечко с Ларнакой. 7. Шлем с острым верхом. 8. Огорчение, 
прорвавшееся криками. 9. Его подбирает кадровое агентство. 14. Ко-
личество товарищей у Ремарка. 20. Грузовая платформа в шахте. 21. 
Циновка под ногами дзюдоистов. 23. Подобострастный шакал при Шер 
Хане. 24. Один из двух периодов в футбольном поединке. 27. Отвечает 
за контакт с центром. 28. Групповой портрет снеди. 30. Подержанные 
вещи. 32. Денежка для Портоса и Арамиса. 34. Часть коровы на биф-
штекс. 37. Буйвол, не вышедший комплекцией. 40. Черноморский порт 
Грузии. 42. Разрыв слова между строк. 43. Горизонтальная горная вы-
работка. 45. Тайский рубль. 46. «Ластик» для гравера. 47. Дикий брат 
карпа. 48. Работник АТС. 50. Столица Олимпиады-2010. 51. Ссылка 
неугодного. 52. Претендент на награду в конкурсе. 54. Язык – потомок 
эсперанто. 57. Чаша для замеса теста в пекарне. 58. «Бронежилет» 
средневекового воина. 59. Провокатор столыпинских времен.
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ДЕТСКИЕ ЖУРНАЛЫ
от издательского домадд

Подписной индекс 11540
в Каталоге российской прессы
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âåñåëî!
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дписной индекс 1ной инд 11540

12+
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Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации 

на сайте www.mirnov.ru

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
И КИОСКАХ ВАШЕГО ГОРОДА!

Ре
кл

ам
а

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Благоприятное время восста-
новить энергию, снизить фи-
зические нагрузки и окружить 
себя приятными впечатления-
ми. Прогулки на свежем воз-
духе, посещение театра или 
выставки пойдут Близнецам на 
пользу. В субботу вам нужен 
отдых. Во вторник ваша эмоци-
ональная впечатлительность 
может стать причиной ссор.
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Стрельцам следует рассмо-
треть решение некоторых 
дел, которые до сих пор не 
удалось завершить. Влияние 
планет на этой неделе даст 
вам силу, с которой все пре-
пятствия будут вам по плечу. 
Выходные окажутся пло-
дотворными для домашних 
дел. Во вторник не пренебре-
гайте техникой безопасности.
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Угроза для мирного сосуще-
ствования и стабильной жизни 
может прийти со стороны, о 
которой Овны не подозре-
вают. Будьте осторожны при 
общении с людьми, с которы-
ми вы в последнее время из-
лишне откровенны. В пятницу 
снизьте нагрузки и поберегите 
здоровье. Во вторник не стоит 
ко всем придираться.
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Постарайтесь воздержаться 
на этой неделе от активной 
деятельности и не предприни-
майте ничего нового. Тельцам 
потребуется некоторое время, 
чтобы восстановить душевный 
и физический баланс. В пятни-
цу лучше заняться спортом. В 
понедельник не опаздывайте и 
не принимайте ответственных 
решений.
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Чувственные аппетиты Ра-
ков растут день ото дня. 
История любви, которая, 
возможно, возьмет начало 
в этот период, может быть 
захватывающей и запоми-
нающейся. В четверг вашей 
безудержной энергии хва-
тит на двоих. Не допускайте 
бестактности и избегайте 
споров во вторник.
Благоприятные дни - 28 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

В этот период высока вероят-
ность денежных поступлений, 
которые для Львов будут очень 
своевременными. Сейчас 
можно заключать выгодные 
сделки, вместе с тем внимание 
к деталям не будет излишним. 
В четверг есть шанс изменить 
ситуацию к лучшему. В поне-
дельник не переусердствуйте с 
инициативой. 
Благоприятные дни - 28 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Представителям данного зна-
ка звезды рекомендуют по 
возможности провести время 
с семьей и близкими, где они 
чувствуют себя наиболее ком-
фортно. Нахождение во враж-
дебной для вас среде может 
подорвать ваши силы. Будьте 
готовы к борьбе с препятствия-
ми в среду. Суббота - день для 
налаживания отношений. 
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Этот период связан с измене-
ниями в личной жизни Весов. 
Возможны начало служебно-
го романа или неожиданное 
знакомство. В любом случае 
наведите порядок в своем 
гардеробе, займитесь своей 
внешностью, ведь весна - вре-
мя перемен. В пятницу будьте 
активнее. Во вторник займи-
тесь спортом.  
Благоприятные дни - 28 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Скорпионы на этой неделе 
могут быть перегружены ра-
ботой. Не забывайте давать 
себе отдых, переключайтесь 
между делами, так ваше мыш-
ление останется свежим без 
лишних физических затрат. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. В понедельник не 
стоит принимать все слишком 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 1 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Многие из Козерогов будут 
страстно мечтать о любви, от-
дыхе и путешествиях. Это хо-
роший момент для начала соб-
ственного бизнеса в сферах 
услуг, спорта и развлечений. 
В середине недели используй-
те прилив сил и уверенности в 
решении рабочих вопросов. В 
субботу вам нужны отдых и вни-
мание к своему здоровью.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

Водолеи могут обнаружить 
кое-какие просчеты в своей 
работе. Возможно, вы не 
взяли под контроль некото-
рые детали или упускаете из 
виду вопросы безопасности. 
В среду не берите на себя 
обязательств, которые не-
возможно выполнить. Выход-
ные проведите в общении с 
приятными вам людьми.
Благоприятные дни - 28 и 6.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Несмотря на трудные вре-
мена, Рыбы держатся молод-
цом. Вместе с тем излишнее 
веселье хорошо в ограни-
ченных количествах. Не за-
крывайте глаза на острые 
вопросы, например на ста-
рые долги. В среду не при-
нимайте ответственных ре-
шений. Выходные проведите 
с родными.
Благоприятные дни - 28 и 4.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

ПРОГНОЗ

1 марта - трин Венеры и Юпитера: день благоприятен 
для работы с людьми, будьте на высоте. 2 марта - трин 
Меркурия и Юпитера: живость ума и поиск нестан-
дартных решений окажутся на руку преподавате-
лям и студентам. 4 марта - соединение Меркурия 
и Венеры: наслаждайтесь обществом, впитывайте 
красоту и гармонию. 6 марта - квадратура Мерку-
рия и Марса: нехватка усидчивости и терпения.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

28 ФЕВРАЛЯ -
6 МАРТА 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Мастика. 10. Занятие. 11. Лауреат. 12. Плов. 13. Октябрь. 15. Чип. 16. 
УАЗ. 17. Хищница. 18. Анод. 19. «Чародеи». 22. Академик. 25. Зуд. 26. Реостат. 29. Радар. 31. Кэрри. 33. До-
ждик. 35. Удар. 36. Сапер. 38. Анис. 39. Бардачок. 41. Удав. 42. Джойстик. 44. Мобильник. 47. Скольжение. 
49. Уха. 50. Камбала. 53. Насморк. 55. Журавли. 56. Саботаж. 60. Намолот. 61. Иоланта. 62. Евразия. 63. 
Набросок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пощечина. 2. Группа. 3. Иствуд. 4. Извозчик. 5. Гнет. 6. Штаб. 7. Мельхиор. 
8. Тарантас. 9. Антрацит. 14. Яго. 20. Разгрузка. 21. Дядька. 23. Абажур. 24. Марк. 27. Одиссей. 28. Терпен-
тин. 30. Джакузи. 32. Эра. 34. Изабелла. 37. Раек. 40. Авто. 42. Двойник. 43. Обь. 45. БАМ. 46. Кумыс. 47. 
Садко. 48. Ежедневник. 50. Княжение. 51. Буланова. 52. Амнистия. 54. Мао. 57. Бали. 58. Танк. 59. Жбан.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №9 (1261)

В магазине девушка 
ищет подарок для сво-
его жениха. Продав-
щица, стараясь помочь, 
спрашивает:

- А чем занимается 
ваш друг?

- Он писатель.
- Тогда подарите ему 

эту корзину для мусора...

  
Высокопоставленный 

чиновник, сбивший дво-
их на пешеходном пере-
ходе, спрашивает судью:

- Какие теперь по-
следствия после этого 
будут?

- Тому, что лобовое 
пробил, лет пять за 
нападение и попытку 
ограбления, а тому, кто 
в кусты отлетел, можно 
и все восемь - еще и за 
попытку скрыться с ме-
ста происшествия.

  
Отец студента про-

фессору:
- Профессор, мне ка-

жется, что мой сын не 
сдаст завтра экзамен.

Профессор:
- А спорим на десять 

тысяч, что сдаст!

  
У диетолога.
- Скажите, доктор, 

какие упражнения по-
лезны для похудения?

- Я советую повора-
чивать голову справа 
налево и слева направо.

- Как часто?
- Всякий раз, когда 

вас угощают!

  
Идешь домой устав-

шая, замученная, го-
лодная, а в подъезде 
ароматный запах еды 
стоит, а ты думаешь: 

«Хоть бы этот запах из 
твоей квартиры». Захо-
дишь домой в надежде, 
а нет… Все нормаль-
но… Все сидят, маму 
ждут!

  
- Доктор, скажите, у 

меня грипп?
- Да!
- Свиной?
- Да! Только свинья 

могла вызвать скорую 
в 4 часа утра с темпе-
ратурой 36,7!

  
Захожу к врачу, тот 

смотрит в мою карту:
- Все, хана, полный 

капец (перелистывая 
страницу), а ведь еще 
не такой и старый!

- Что такое, доктор?
- Да, блин, без очков 

вообще ничего не вижу 
уже!
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